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Вступительное слово 

Председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации 

В.И. МАТВИЕНКО 
 

Добрый день! Не верится, что уже год прошел с предыдущей встречи, 

время летит какими-то небывалыми темпами! 

Уважаемый Дмитрий Юрьевич, уважаемые статс-секретари – 

заместители руководителей федеральных органов исполнительной власти, 

коллеги! Я искренне рада всех вас приветствовать на нашей традиционной 

встрече, где мы подводим итоги совместной работы в уходящем году 

и определяем приоритеты на будущее. 

Повестка у нас, как всегда, объемная, но она предметная и конкретная. 

Прежде чем к ней перейти, я хотела бы, пользуясь возможностью, поздравить 

всех причастных с прошедшим Днем юриста (многие имеют юридическое 

образование, для многих из вас – это профессиональный праздник) 
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и с наступающим Днем Конституции Российской Федерации, который мы 

отметим очень скоро. 

В нынешнем году Основному Закону и всей системе органов 

государственной власти современной России исполняется 30 лет. За это время 

пройден большой, не простой путь по формированию эффективных рабочих 

отношений между исполнительной и законодательной ветвями власти. Сегодня 

Правительство Российской Федерации и Совет Федерации, как верхняя палата 

Федерального Собрания Российской Федерации, являются уже не только 

партнерами по законодательному процессу, но прежде всего, частью большой 

команды Президента Российской Федерации, которая работает на развитие 

страны, на повышение качества жизни граждан, на благополучие субъектов 

Российской Федерации. 

Пользуясь возможностью, хотела бы поблагодарить Председателя 

Правительства Российской Федерации Михаила Владимировича Мишустина за 

очень внимательное, конструктивное отношение к взаимодействию с нами – 

палатой регионов. 

Хочу также сказать спасибо Вам, уважаемый Дмитрий Юрьевич, 

за профессиональный, всегда ответственный, четкий подход к работе. 

Хочу поблагодарить всех заместителей Председателя Правительства 

Российской Федерации, полномочного представителя Правительства 

Российской Федерации в Совете Федерации Вадима Александровича Живулина, 

а также представителя Совета Федерации в Правительстве Российской 

Федерации Дмитрия Юрьевича Василенко, которые обеспечивают 

непрерывный диалог между палатой регионов и Правительством Российской 

Федерации. 

Мы взаимодействуем в самых разных форматах, эти форматы 

развиваются с каждым годом (не буду их все перечислять). Очень 

результативно проходят встречи Председателя Правительства Российской 

Федерации с членами Совета палаты. Все наши предложения, инициативы, 
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которые обсуждались на июльской встрече, либо уже реализованы, либо 

находятся в активной стадии реализации. В частности, были поддержаны 

предложения сенаторов Российской Федерации по развитию отечественной 

системы протезирования, формированию инфраструктуры детского отдыха, 

поддержке фермеров и по целому ряду других важных тем. 

Отдельного внимания заслуживает наша совместная работа над 

проектом федерального бюджета. Вот правда, такой сложности бюджета, 

пожалуй, никто не помнит. В тех новых реалиях, в которых мы живем, 

Правительство Российской Федерации, Министерство финансов Российской 

Федерации очень профессионально справились с подготовкой качественного 

бюджета. Мы благодарим за то, что было учтено большинство предложений 

Совета Федерации. Это не наши предложения, а предложения субъектов 

Российской Федерации, которые мы считали очень важными для включения в 

бюджет. Это и финансирование социальной газификации, строительство 

социальных объектов, особенно детского здравоохранения и многое другое. 

Мы каждый день слышим, что в Соединенных Штатах Америки нет 

бюджета на следующий год, только на полмесяца-месяц… Ведущая экономика 

мира – и в каком состоянии находятся сегодня внутриполитическая ситуация и 

финансовая ситуация! Поэтому всем членам нашего Правительства Российской 

Федерации, которые работали над бюджетом, отдельно слова большой 

благодарности. 

Хочу отметить также, что практически исполнены поручения, данные по 

итогам нашего прошлогоднего совещания со статс-секретарями – 

заместителями руководителей федеральных органов исполнительной власти.  

Если говорить о наших общих приоритетах на предстоящий период, то 

это, безусловно, оказание помощи участникам, ветеранам специальной военной 

операции, их семьям. Система такой поддержки в целом выстроена, работает 

государственный фонд "Защитники Отечества". Принят за прошедшее время 

солидный пакет законов, нормативные акты по этим законам (и не только по 
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этим, что важно, – и по другим) готовятся в срок. Комитеты Совета Федерации 

внимательнейшим образом следят за тем, чтобы все нормативные акты, 

которые обеспечивают вступление в силу федеральных законов, Правительство 

Российской Федерации принимало вовремя. Эта работа отлажена.  

Что касается участников специальной военной операции, такая работа 

будет, безусловно, продолжаться. Законодательство будет и дальше развиваться. 

Для каждого министерства, ведомства вопросы поддержки участников СВО 

должны оставаться по-прежнему на особом контроле. Это не просто 

документы – за ними судьбы наших героев, их близких, и лишняя бюрократия, 

задержки, проволочки здесь, конечно, недопустимы.  

Еще одним системным приоритетом, который затрагивает работу всех 

без исключения министерств и ведомств, является интеграция воссоединенных 

регионов России. Необходимо не просто обеспечить людям в этих субъектах 

Российской Федерации достойный уровень жизни, но и заложить фундамент 

для самодостаточного развития на годы вперед. Многое нужно сделать для 

интеграции регионального законодательства в наше правовое поле, 

обеспечения полноценного взаимодействия с федеральным центром, да и 

просто по организации работы органов власти на местах.  

Как вы знаете, при Совете Федерации создан Совет по вопросам 

интеграции воссоединенных субъектов Российской Федерации в правовую 

и социально-экономическую системы Российской Федерации, который 

возглавляет первый заместитель Председателя Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации Андрей Владимирович Яцкин. 

Прошу вас, уважаемые статс-секретари – заместители руководителей 

федеральных органов исполнительной власти, активнее подключаться к его 

деятельности и в целом налаживать диалог с сенаторами Российской 

Федерации, представляющими воссоединенные субъекты, налаживать контакт 

с региональными органами власти.  
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Еще одна важная тема – семейная политика и поддержка рождаемости. 

Недавно в Совете Федерации состоялись парламентские слушания, где мы 

затронули в том числе и реализацию пилотного проекта по стимулированию 

рождаемости в субъектах Российской Федерации. Он был запущен 1 сентября в 

трех регионах – в Новгородской, Пензенской и Тамбовской областях. В его 

мероприятия вовлечены сразу 18 федеральных органов исполнительной власти, 

региональные и муниципальные команды и, конечно, сами жители. Это один из 

немногих проектов, предусматривающих столь широкое межведомственное 

взаимодействие. Учитывая, что тема поддержки рождаемости является 

ключевой и, я бы сказала, даже стратегической для нашего государства, 

рассчитываю, что все задействованные министерства покажут высший пилотаж 

и нам удастся по итогам этого проекта выработать решения в области 

демографии, которые затем будут внедряться уже во всех субъектах 

Российской Федерации.  

Это особенно актуально с учетом того, что следующий год объявлен 

Президентом Российской Федерации Годом семьи. Коллеги, прошу это 

понимать – Президентом Российской Федерации выделен приоритет нашей 

внутренней политики на следующий год. Он должен быть акцентирован, 

он должен быть ознаменован новыми решениями, новыми идеями, новыми 

формами поддержки семей с детьми и так далее.  

Полтора года назад мы инициировали вопрос об установлении жесткого 

регулирования производства и оборота метанола. Ежегодно (это по статистике 

только, я уже не говорю о том, что за рамками статистики) только по 

официальным данным погибает около тысячи наших граждан. Это очень много. 

Предусмотрена уголовная ответственность за незаконный оборот метанола, за 

что отдельно мы благодарим Дмитрия Юрьевича Григоренко, он выполнил 

свои обязательства. Однако до сих пор не решен вопрос с регулированием как 

таковым.  
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Мы предложили установить контроль всего цикла движения метанола – 

от производителя до конечного потребителя. Сенаторы Российской Федерации 

совместно с Министерством промышленности и торговли Российской 

Федерации подготовили законопроект. Он нашел поддержку со стороны 

практически всех заинтересованных органов власти, но у Министерства 

экономического развития Российской Федерации остались замечания и свои 

предложения по доработке текста. Во-первых, времени было достаточно, для 

того чтобы сделать это. Во-вторых, с аргументами, которые приводились, не 

могу согласиться. Даже если мы одну жизнь можем спасти законом, то это надо 

незамедлительно делать. А когда уже идет речь о тысячах, общие слова типа 

"дополнительное давление на бизнес"… Какое дополнительное давление? Это 

яд. Последствия этого мы видим и предлагаем лишь регулирование, чтобы все 

было под контролем, чтобы не было свободной утечки метанола в 

контрафактный алкоголь и так далее. 

Поэтому я прошу коллег в сжатые сроки объединить усилия, совместно 

снять разногласия и прийти к компромиссному варианту. Мы должны ускорить 

эту работу, подумать о здоровье и жизнях людей прежде всего. И такие 

вопросы нельзя надолго затягивать, долго обсуждать. Каждый высказывает 

свою позицию – соберитесь и договоритесь. Мы же не против, может быть, есть 

интересные предложения – давайте вместе их рассмотрим.  

Также хочу напомнить об акцизах на медицинский спирт. Дмитрий 

Юрьевич, Вы знаете, если мы за что-то беремся, мы все равно не отстанем 

(лучше решить, чем не решить), мы все равно доведем это до конца.  

Коллеги, не буду повторяться, но мы уже три года бьемся на эту тему. 

Вот недавно Федеральная служба безопасности провела обыски у 

производителей и оптовиков неучтенного медицинского спирта. Вот факты, 

изложены мошеннические схемы. 40 процентов медицинского спирта в России 

может идти на производство алкогольных напитков. Ну, какие еще аргументы 

нужны, чтобы решить этот вопрос?  
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Министерство финансов Российской Федерации разработало 

соответствующий законопроект (изначально идея понятна – весь медицинский 

спирт мы обкладываем акцизом, так же как обычный спирт, но при этом 

учитываем механизм субсидирования для добросовестных производителей 

фармацевтической продукции) и Министерство здравоохранения Российской 

Федерации подключили, но решения до сих пор нет. Казалось бы, очевидный 

вопрос. Ведь мы не придумываем сами проблем, мы берем их от земли, от 

жизни. Значит, лобби сильнее власти? Я по-другому ничем это не могу 

объяснить. Значит, лобби сильнее, чем власть в стране. Уберите это лобби, и 

давайте доведем эту тему до конца.  

Обыски показали всю картину, что творится на этих предприятиях. 

Надеемся, что в ближайшее время такой законопроект будет внесен, иначе мы 

просто не устраним до конца проблему с нелегальным алкоголем, 

с многочисленными отравлениями по стране, пока не наладим четко 

выстроенную систему учета, пока не сделаем эту нелегальную деятельность 

невозможной за счет повышения прозрачности, контроля и экономической 

целесообразности. Дмитрий Юрьевич, просим Вас ускорить эту работу.  

Также остается ряд нерешенных вопросов в области нотариата. Сегодня 

государство фактически лишено контрольных полномочий в этой сфере. 

Необходим (мы также неоднократно на эту тему говорили) пересмотр подхода 

к ценообразованию в нотариате.  

С самодеятельностью здесь пора заканчивать. Итоговые тарифы должно 

устанавливать государство. Ну, не может сама организация себе же 

устанавливать тарифы. Они должны быть доступны для всех слоев населения, 

включая пенсионеров, малообеспеченные семьи, учитывать уровень заработной 

платы наших граждан и так далее. Чтобы навести порядок в этой сфере, нужны 

не точечные изменения, а системное государственное решение.  

Коллеги, закон о нотариате был принят в 90-е годы. С 90-х годов уже 

много воды утекло – уже другая ситуация. Тогда сами нотариусы написали этот 
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закон, провели через Федеральное Собрание Российской Федерации, оказывают 

государственные услуги, но при этом у государства нет никаких регулирующих, 

никаких контрольных функций. Вы знаете, какое сопротивление идет? Мы 

благодарны Министру юстиции Российской Федерации Константину 

Анатольевичу Чуйченко, который бьется за то, чтобы внести новый 

законопроект. Не дают, не позволяют. Это что такое вообще? Надо ускорить 

принятие системных государственных решений, навести в этой сфере порядок. 

Это государственные функции и надо их вернуть. 

Еще одна тема, которую хотелось бы затронуть, касается реализации 

постановлений Совета Федерации по итогам Дней субъектов Российской 

Федерации. Для каждого региона это событие важное, долгожданное, оно 

не рядовое, оно проходит не чаще одного раза в пять лет. Чтобы принять 

участие в этом формате, регионы России в прямом смысле выстраиваются 

в очередь. Вот весь следующий год у нас уже расписан. Это говорит о том, что 

такой формат востребован и нужен. Для субъектов Российской Федерации это 

возможность добиться поддержки по конкретным проектам. Это и ремонт школ, 

и модернизация медицинских учреждений, строительство дорог и так далее. 

Это решения правильные, нужные, это тщательный анализ положения дел в 

конкретном субъекте Российской Федерации, в чем он реально нуждается. Не 

всегда региону удается решить это с учетом специфики бюджетов.  

Итоговое постановление Совета Федерации, которое мы готовим 

и прорабатываем с Правительством Российской Федерации, – это не просто 

какие-то пожелания, каждый пункт здесь буквально выстрадан и обоснован 

реальными потребностями субъектов Российской Федерации.  

И поэтому, уважаемые статс-секретари – заместители руководителей 

федеральных органов исполнительной власти, я бы очень просила вас обратить 

на это внимание и также осуществлять соответствующий контроль. И от 

Правительства Российской Федерации мы ждем поддержки не только на этапе 

подготовки документов, но и на этапе их реализации, в том числе в части 
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финансирования. Это важное, еще раз подчеркну, важное событие для каждого 

субъекта Российской Федерации. И, конечно, министерства должны относиться 

к этой работе ответственнее – в срок предоставлять отзывы по проектам 

постановлений Совета Федерации, быть готовыми отстаивать интересы 

субъектов Российской Федерации. Коллеги, давайте договоримся, что мы 

усилим в следующем году внимание к этой теме.  

Сегодня от законодательной и исполнительной ветвей власти требуется 

действовать профессионально, четко, максимально дисциплинированно в духе 

времени, в котором мы живем. И главным итогом нашей работы должны быть 

качественные, востребованные и своевременные законодательные решения.  

Совет Федерации, наши комитеты, сенаторы Российской Федерации 

всегда открыты к такому сотрудничеству. У нас нет популизма, у нас нет 

никаких амбиций. Вся наша работа заточена на отстаивании интересов 

субъектов Российской Федерации. Я уверена, что все стоящие перед нами 

задачи мы сможем выполнить, опираясь на такую открытость, взаимоуважение, 

сегодня очень важно – на патриотизм, который всех нас объединяет и 

мотивирует работать еще эффективнее на благо Отечества. 

Коллеги, благодарю вас за понимание. Я прошу и председателей 

комитетов Совета Федерации, и статс-секретарей – заместителей 

руководителей федеральных органов исполнительной власти выступать четко и 

с конкретными предложениями. Спасибо. 
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Вступительное слово 

Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации – 
Руководителя Аппарата Правительства Российской Федерации 

Д.Ю. ГРИГОРЕНКО 
 

Добрый день, уважаемые коллеги, Валентина Ивановна! В зал смотрю, 

думаю: "Неужели год пролетел так быстро?" Пытаюсь себя поймать на том, что 

же поменялось за этот год. Не в плане, вокруг нас, а именно в этом зале. 

И, Валентина Ивановна, Вы знаете, все стали роднее. Сижу, уже на 

автомате за Вами записываю, думаю: "Уже две страницы, а мы еще и 

обсуждать не начали". 

Я тоже, наверное, начну с благодарности. Спасибо огромное за 

совместную работу. Действительно, год пролетел, просто пролетел, буквально. 

Можно констатировать, что у нас с Советом Федерации выстроен очень четкий 

механизм взаимодействия. Это касается абсолютно всего. Конечно, где-то мы 

соглашаемся, где-то не соглашаемся – по-разному. Но механизм работает и 
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эффективность этого механизма мы можем оценивать, в том числе и в 

количестве законов, и в количестве решенных вопросов. 

Я также хотел бы отметить, Валентна Ивановна, Вы сейчас озвучили 

"Дни субъектов Российской Федерации" в качестве примера и в качестве 

вопросов, которые возникают, более детальной работы по этим вопросам со 

стороны министерств, ведомств и Правительства Российской Федерации. Мы 

это берем в качестве некоего домашнего задания. Но я также обратил внимание, 

что у нас есть шикарный механизм под названием "правительственный час". В 

этом году сколько? 12 "правительственных часов" было. И в рамках каждого из 

них – свод вопросов от всех субъектов Российской Федерации, от сенаторов 

Российской Федерации. Это тоже достаточно эффективный механизм, и для нас 

он является одним из механизмов взаимодействия с Советом Федерации и с 

сенаторами Российской Федерации. На нем я бы тоже хотел акцент сделать, 

обратить внимание. Спасибо за него. 

Что касается итогов. Первое, что нужно отметить, действительно, мы по 

итогам прошлого, декабрьского совещания в 2022 году наметили себе 

определенный план, определенный набор задач. По факту всё, что мы наметили, 

мы выполнили. И это тоже говорит, мне кажется, о четком алгоритме работы 

между Правительством Российской Федерации и Советом Федерации, и вообще 

о механизме взаимодействия. И результаты характеризуют уровень нашего 

взаимодействия. 

Что касается текущего года или каких-то предварительных итогов года в 

рамках законодательной работы, Вы уже отметили, одним из основных законов, 

которые были приняты (за это отдельная благодарность) – речь идет о главном 

финансовом документе страны – о Федеральном законе "О федеральном 

бюджете на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов". Он был 

непростым, и мы действительно отрабатывали его и с сенаторами Российской 

Федерации в том числе. В этом году, как никогда, большое количество 

предложений со стороны сенаторов Российской Федерации, если быть точным, 
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то 33, было учтено при корректировке бюджета ко второму чтению. Такая 

работа велась постоянно. 

Что касается количественных итогов законопроектной деятельности, то 

по 2023 году (предварительно) они следующие: у нас внесен 

в Государственную Думу 271 законопроект. Что касается заключений, то в этом 

году 408 заключений Правительства Российской Федерации уже подготовлено. 

Если сравнивать, то округленно это на 20 процентов больше, чем в 2022 году. 

Что касается официальных отзывов Правительства Российской 

Федерации, то у нас в этом году 424 отзыва. Рост на четверть,  

на 25 процентов. Законодательный процесс идет и, я бы сказал, что очень 

активно идет.  

Что касается непосредственно законодательных инициатив сенаторов 

Российской Федерации и региональных парламентов, то тема очень чуткая, 

тонкая. И мы с вами в том числе и на этой площадке ее обсуждали. Конечно, 

тут вечная дискуссия: соглашается Правительство Российской Федерации, не 

соглашается. Как правило, в качестве камня преткновения, естественно, 

возникает вопрос, связанный с финансированием или с отсутствием такового. 

Что касается цифр, если брать с января 2023 года по сегодняшний день, 

32 инициативы сенаторов Российской Федерации Правительством Российской 

Федерации были поддержаны. Это выше среднего значения, то есть это цифры 

достаточно неплохие. 39 официальных отзывов Правительства Российской 

Федерации были положительными. В этом году внесено 157 инициатив 

законодательных собраний, 33 законопроекта Правительство Российской 

Федерации поддержало. Долю можете сами посчитать аккуратно. 

Что касается законопроектной деятельности Правительства Российской 

Федерации на 2023 год, мы сильно поработали с планированием, в том числе и 

по вашему предложению, чтобы исключить ситуации, при которых большое 

количество законопроектов планируется и внимание рассредотачивается. В 

итоге – что-то делается, что-то не делается. Мы вышли на другой алгоритм 
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работы: все, что мы запланировали, мы должны сделать. Если что-то не сделаем, 

значит, разбираемся, в чем же была причина. 

В план законопроектной деятельности Правительства Российской 

Федерации на 2023 год были включены 47 законопроектов. План отработан на 

100 процентов. Большинство из законопроектов уже принято Государственной 

Думой и одобрено Советом Федерации. Здесь тоже отдельное спасибо. 

Что касается приоритетов, это у нас отдельное направление. У нас 

формируется перечень приоритетных законопроектов на год. Раньше была 

практика, мы в течение года его корректировали аккуратно. В этом году, 

осенью, мы не стали этого делать. План по приоритетным законопроектам 

выполнен. Это и интеграция четырех новых субъектов Российской Федерации, 

социальная поддержка детям-сиротам, транспортная доступность, транспортное 

обслуживание, установление беззаявительного перерасчета фиксированных 

выплат к страховым пенсиям по старости и инвалидности и другие. 

По приоритетам – это важнейшие, зачастую чувствительные социальные 

законопроекты, и мы их отрабатываем совместно и с коллегами из 

Государственной Думы, и, естественно, с Советом Федерации. 

Что касается направления работы, связанного с нормативно-правовыми 

актами, здесь, наверное, уже можно говорить в прошедшем времени. У нас из 

риторики эта тема ушла. Речь идет о своевременности издания нормативных 

правовых актов, которые мы должны выпускать в рамках реализации принятых 

федеральных законов. Классика жанра: федеральный закон, какая-то норма, 

где-то договориться не можем, где-то позиция сложная, где-то по срокам не 

успеваем. И мы на уровень подзаконного акта, постановления Правительства 

Российской Федерации передвигаем решение проблемы, а дальше это 

постановление должно быть в соответствующий срок издано. Если оно не 

издано, то закон есть, а норма не работает. 

Мы в последние несколько лет уделили большое внимание этому 

вопросу. Я так, аккуратно скажу, что мы навели здесь порядок. Если брать 
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с 2021 года по текущую дату, то больше 5000 нормативных правовых актов 

было выпущено именно в рамках реализации федеральных законов. Начиная с 

2022 года у нас нет просрочек. Вы знаете, что мы в этом плане максимально 

прозрачны, открыты. И на сегодняшний день все, что планируется, 

выполняется в срок. Это важная система координат, которая позволяет при 

качественном и грамотном планировании говорить о том, что все, о чем мы 

договариваемся, будет сделано. И в этом плане даже такие наши декабрьские 

встречи… вы знаете, что мы за каждый пункт бьемся в итоговых поручениях не 

потому, что мы за или против каких-то решений. Мы за. Мы понимаем, что 

если мы согласовываем, то мы сделаем это в те сроки, в которые пообещали. 

Это важно, это совершенно другая культура исполнительской дисциплины и 

вообще отношения к делу. 

Для справки: у нас за 11 месяцев 2023 года больше 1300 нормативных 

правовых актов принято в рамках реализации федеральных законов. В 2021 

году их было 1900.  

К чему озвучиваю эти цифры? К тому, что чем меньше нормативных 

правовых актов в рамках реализации федеральных законов выпускается, тем 

качественнее федеральные законы, значит, тем больше норм и правил отражено 

в федеральных законах, поэтому в этом плане снижение количества 

нормативных правовых актов – это неплохой тренд с точки зрения нашей 

совместной работы. 

Что еще хотелось бы отметить? Все эти цифры или те результаты, 

которые я озвучиваю, это наши результаты в рамках законодательной 

деятельности, которая не делается самостоятельно кем-то из субъектов, это 

общая наша работа, то есть я озвучиваю здесь общие результаты.  

Но мне важно, чтобы вы понимали, что цифры я беру не у нас, не с 

площадки Аппарата Правительства Российской Федерации или какого-то 

министерства и ведомства, это абсолютно открытые, прозрачные цифры. Вы 

знаете, что мы несколько лет назад оцифровали работу, связанную с созданием 
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нормативных правовых актов, сделали систему мониторинга. Мы данные из 

этой системы не скрываем, эти данные видят и коллеги из Государственной 

Думы, и из Совета Федерации, особенно Комитет Совета Федерации по 

Регламенту и организации парламентской деятельности. Он у вас очень 

активный. Но пока мы формировали эту систему было много вопросов и 

нестыковок.  

И самое главное, что мы, на сегодняшний день уже накопив опыт 

работы, в том числе и в цифровом виде, работаем в рамках так называемого 

риск-ориентированного подхода, когда у нас изначально машина раскрашивает 

какие-то задачи в красный цвет, проецируя, что что-то не будет сделано 

вовремя или вообще не будет сделано, чтобы мы заранее реагировали еще до 

наступления этого негативного события, а не по факту, когда уже что-то не 

сделано, разбирались с этим. 

И второе из важного. Мы много на эту тему сомневались, решали, 

договаривались, год, наверное, заняло все. Речь идет о введении системы 

автосогласования нормативных правовых актов как ведомственных, так и 

нормативных правовых актов Правительства Российской Федерации. Я сам 

лично долго сомневался на эту тему, со статс-секретарями – заместителями 

руководителей федеральных органов исполнительной власти по отдельности 

разговаривал, советовался, все высказывали какие-то сомнения.  

Мы потихоньку, поступательно ввели в 2023 году автосогласование как 

по ведомственным актам (это та точка, где у нас все время нарушались сроки), 

так и по нормативным правовым актам Правительства Российской Федерации 

за некоторым исключением в части безопасности.  

Модель работает, у нас очень сильно ускорилась процедура 

прохождения. Я знаю цифры, не буду их озвучивать сейчас, рано еще. Можно и 

на эту тему поговорить, но вы знаете, система сработала не от того, что какие-

то документы стали автосогласовываться по срокам, а она сработала от 

обратного, наоборот, коллеги, понимая, что она сработает, реагируют и делают 
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все вовремя, такой внутренний парадокс. В этом плане мы получили тот же 

результат, но наиболее простым методом, потому что это не автомат на 

сегодняшний день работает, а все-таки люди смотрят, и мы не теряем в 

качестве, мне кажется, тоже важный момент. 

И в конце, наверное, я что бы хотел сказать? Что, конечно, мы 

и технологически и нетехнологически совершенствуем алгоритм работы 

и процедуры взаимодействия с Советом Федерации. Я уже и цифры называл и 

не цифры, тут можно и по ощущениям, и по статистике выводы делать, но я 

хотел сказать другое. Я хотел сказать, что за всеми этими системами, 

мониторингами, цифрами в любом случае стоят люди. Я вот в зал глянул… 

Правда, все такие как-то уже родные что ли стали.  

Я хочу, чтобы вы знали, чтобы вы понимали, что без вас ничего бы этого 

не было, и не важно, где кто работает сегодня, завтра и вообще, это все 

абсолютно наша общая история, наше общее дело. Если бы не вы, не ваши 

коллеги, то ничего бы этого, естественно, не было, а еще и в такие сроки и 

в таких достаточно непростых условиях.  

Я хочу вам сказать по-настоящему отдельное спасибо от меня, не как 

Руководителя Аппарата Правительства Российской Федерации или человека, 

возглавляющего Комиссию Правительства Российской Федерации по 

законопроектной деятельности, а именно лично я хотел бы вам сказать 

отдельные слова благодарности. Лучше, хуже кто-то работает – это сейчас 

вторично. Первично, что в целом у нас позитивная картинка. 

Отдельно, Валентина Ивановна, Вам спасибо за понимание, мы Вам 

благодарны. Важно, что обратная связь у нас есть, важно, что Вы ее говорите, 

не скрываете. Важно, что все, что мы обсуждаем, берем в работу и вместе 

отрабатываем. 

В.И. МАТВИЕНКО 

Дмитрий Юрьевич, спасибо огромное за очень содержательный, 

информативный доклад. 
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Коллеги, эффективный законодательный процесс невозможен без 

взаимодействия нижней и верхней палат парламента, причем взаимодействия 

не на словах, а, что называется, с нулевого чтения. 

Иногда говорят: "Ну а что Совет Федерации? Он штампует там законы 

Государственной Думы". Мы не штампуем. Каждый комитет Совета Федерации 

работает по всем законопроектам с профильным комитетом Государственной 

Думы с нулевого чтения. Мы обсуждаем, спорим, вносим изменения, 

договариваемся.  

Да, у нас бывают иногда разные точки зрения, но мы все равно 

стараемся найти компромисс, понимая, что в конечном итоге мы – и нижняя, и 

верхняя палаты парламента – ответственны за принятие качественных законов. 

И Александр Дмитриевич Жуков как Первый заместитель Председателя 

Государственной Думы всегда на связи, мы всегда координируем и находим 

понимание. И это очень важно, что мы не амбициями занимаемся, не 

противостоянием, а договариваемся и принимаем взвешенные решения. 

Поэтому мы отклоняем законы, но очень редко, и этому рады, это говорит о том, 

что мы качественно их прорабатываем вместе. 
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Вступительное слово 

Первого заместителя Председателя Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации 

А.Д. ЖУКОВА 
 

Уважаемые коллеги! Во-первых, хочу присоединиться к поздравлениям 

с 30-летием Конституции Российской Федерации и с 30-летием образования 

Федерального Собрания Российской Федерации. 

Как участник этих событий, первых выборов могу сказать, что, конечно, 

за эти 30 лет взаимоотношения между Государственной Думой, Советом 

Федерации и Правительством Российской Федерации коренным образом 

изменились. И если в 90-е годы у нас действительно много было и вето Совета 

Федерации, и вето Президента Российской Федерации, и с Правительством 

Российской Федерации очень часто было непонимание – в Государственной 

Думе сейчас работа совершенно на иных принципах построена. И тот механизм, 

который на сегодняшний день отработан, включая, как совершенно правильно 
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Валентина Ивановна заметила, нулевые чтения, совместную работу, совместное 

внесение законопроектов и, конечно же, тщательную отработку на 

предварительном этапе с Правительством Российской Федерации, здесь, 

безусловно, Дмитрий Юрьевич, я хочу отметить, что работа Комиссии 

Правительства Российской Федерации по законопроектной деятельности, стала 

намного более организованной, четкой. 

На самом деле, особенно в последние годы этот механизм работает 

очень хорошо. Прошедший год потребовал от нас принятия огромного 

количества законов, что называется, с колес. Потому что и специальная военная 

операция, и новые регионы России – обо всем этом было сказано, это требовало 

принятия десятков срочных законов, и я считаю, что мы этот период 

отработали достаточно неплохо. То есть практически все, что необходимо, 

было принято. Кроме тех приоритетов, о которых мы говорили в прошлом году, 

это все было сверх того. Конечно, и бюджетный процесс – об этом тоже было 

сказано.  

Немножко о том, что нам видится приоритетным в следующем году. Во-

первых, отмечу, что следующий год будет Годом семьи. Сохранение 

традиционных семейных ценностей. Здесь, в первую очередь, надо отметить, 

что депутатами Государственной Думы вместе с сенаторами Российской 

Федерации в этом направлении ведется работа.  

Планируется ввести запрет усыновления детей в странах, где разрешено 

изменение пола. На повестке дня остается вопрос поддержки семей и 

сохранения семейных ценностей. Разработан проект закона о социализации 

трудных подростков через волонтерство, наставничество. Здесь, кстати, 

хотелось бы побыстрее получить заключение Правительства Российской 

Федерации. 

Запланировано обновление Федерального закона № 489-ФЗ 

"О молодежной политике в Российской Федерации". Речь идет о комплексном 

развитии закона на основании предложений молодых людей со всей России. 
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Здесь нам необходима плотная работа и с Правительством Российской 

Федерации, и с министерствами, прежде всего с Министерством науки и 

высшего образования Российской Федерации и с Министерством финансов 

Российской Федерации. 

Для туристической отрасли очень важный вопрос – комплексное 

реформирование законодательства, потому что действующий Федеральный 

закон "Об основах туристской деятельности в Российской Федерации" был 

принят в 1996 году, устарел, многие нормы не действуют. В связи с этим наш 

профильный комитет совместно с Министерством экономического развития 

Российской Федерации разрабатывает новый закон о туризме. Ожидаем 

внесение Правительством Российской Федерации проекта этого закона, но 

возможно внесение депутатами Государственной Думы совместно с сенаторами 

Российской Федерации. 

Ожидаем также внесение Правительством Российской Федерации очень 

важного проекта закона о технологическом суверенитете.  

В следующем году нам предстоит работа по реализации целого ряда 

важных поручений Президента Российской Федерации. Например, мы ждем от 

Правительства Российской Федерации внесение изменений в Федеральный 

закон "Об электроэнергетике" в целях совершенствования правового 

регулирования деятельности территориальных сетевых организаций, и 

оперативно-диспетчерского и оперативно-технологического управления в 

электроэнергетике.  

Еще один очень важный вопрос (тоже давно обсуждается) – 

законопроект о правовом регулировании вопроса создания лесных дорог и о 

создании национальной системы туристических троп.  

Есть отдельные примеры, где у нас еще пока затянувшаяся работа. 

И здесь я бы отметил выполнение поручения Президента Российской 

Федерации (от января 2020 года) по реализации послания того же января. 

Касается внесения в законодательство изменений, предусматривающих 
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обеспечение регулирования оборота больших объемов данных с учетом 

необходимости защиты прав и свобод человека и гражданина при обработке его 

персональных данных. Уже даны два поручения Президента Российской 

Федерации по этому вопросу. Вопрос важнейший. Законопроект 

соответствующий есть, но предлагается определиться по его доработке, по 

поправкам. Знаю, что есть существенные разногласия, надо их преодолеть тем 

не менее.  

По некоторым законопроектам хотелось бы, чтобы Правительство 

Российской Федерации определилось со своей позицией – и либо ускорило 

подготовку поправок, либо какое-то иное решение было принято. Например, 

изменение в закон о естественных монополиях; о повышении роли страховых 

медицинских организаций в защите прав застрахованных в сфере обязательного 

медицинского страхования; о субсидиарной ответственности собственника 

имущества бюджетного учреждения (по этому законопроекту еще при внесении 

были существенные замечания, предложения по доработке, включая 

заключения Совета при Президенте Российской Федерации по кодификации и 

совершенствованию гражданского законодательства).  

Есть еще важные социальные инициативы, по которым также требуется 

скорейшее решение. Например, законопроект о праве заемщика установить 

запрет на заключение с ним договоров потребительского кредита (займа). С 

учетом роста количества мошенников он весьма актуальный и социально 

значимый. Фактически он готов ко второму чтению, но здесь (по моей 

информации) есть замечания у Министерства экономического развития 

Российской Федерации. Думаю, что нам в скорейшем времени, может быть 

даже до Нового года, необходимо снять все разногласия, принять законопроект, 

который способствует снижению уровня противоправно полученных кредитов, 

путем установления запрета на их выдачу.  

В стадии разработки (тоже из послания Президента Российской 

Федерации) позиция о реализации программы наемного жилья на льготных 
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условиях для работников предприятий оборонно-промышленного комплекса; 

поэтапное совершенствование системы уровня высшего образования и 

обеспечения безусловного признания и сопоставимости образования, 

квалификации полученных до введения указанных изменений. 

В итоге, хочу еще раз поблагодарить и Совет Федерации, и 

Правительство Российской Федерации за постоянную, плодотворную работу 

над законопроектами. 

 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо, Александр Дмитриевич, за такие конкретные предложения. 

Коллеги, вы знаете, что мы по итогам совещания готовим перечень 

поручений, Дмитрий Юрьевич внимательно их отсматривает. 

Я бы просила то, о чем сказал Александр Дмитриевич, учесть, потому 

что много актуальных вопросов и мы исходим из того, чтобы ни один вопрос не 

остался без внимания. Может быть отрицательной позиция Правительства 

Российской Федерации, может быть отказ (это тоже решение), главное – чтобы 

не зависало ничего. Есть позиция – надо внести дополнения, изменения, либо 

закрыть тему, сказать, что она неактуальна и Правительство Российской 

Федерации против. Любое решение, но оно должно приниматься. Вот когда 

годами затягивается обсуждение и не понятно, как же все-таки Правительство 

Российской Федерации, то или иное министерство, ведомство относятся, – это 

неправильный подход. Мы всё запишем в наше решение и совместно 

отработаем. 
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О совершенствовании законодательства в сфере нотариата 
О разработке проекта федерального закона "О нотариате 

и нотариальной деятельности в Российской Федерации" 
О прохождении в Государственной Думе проекта федерального 

закона № 293466-8 "О внесении изменений в Основы законодательства 
Российской Федерации о нотариате" 

 

 

 
А.А. КЛИШАС 
председатель Комитета Совета Федерации по конституционному 

законодательству и государственному строительству 

Уважаемые коллеги! Валентина Ивановна сформулировала подход 

к регулированию деятельности нотариата. Мы планируем в среду вместе 

с Министром юстиции Российской Федерации подробно в формате открытого 

диалога обсудить подходы Министерства юстиции Российской Федерации. Мы 

их поддерживаем. 

Александр Дмитриевич, вместе с тем я хотел бы обратить внимание на 

то, что есть ряд предложений о совершенствовании деятельности нотариата, 
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которые требуют изменения не только законодательства о нотариате, но и еще 

ряда федеральных законов. Они разработаны, кстати, и депутатами 

Государственной Думы. Это вопрос, связанный с совершенствованием 

механизма участия нотариусов в противодействии легализации преступных 

доходов, вопрос, связанный с тем, чтобы трансформировать из права в 

обязанность затребовать ряд данных из системы ЗАГС при ведении 

наследственных дел. И, кстати говоря, правительственный законопроект, 

который мы поддерживаем, – законопроект, направленный на то, чтобы 

усовершенствовать систему информационного взаимодействия нотариусов с 

правоохранителями. Эти вопросы находятся в фокусе нашего внимания. 

Кроме того, хочу сказать как о результате нашей совместной с 

Министерством юстиции Российской Федерации и с Государственной Думой 

работы о принятии закона, который регулирует нотариальные тарифы. Он их 

привязывает к уровню жизни в регионе – это самое важное, чего мы добивались 

в течение достаточно длительного времени. Министерство юстиции 

Российской Федерации соответствующие подходы во исполнение закона 

разработало. Мы видим сейчас по отзывам (Министерство юстиции Российской 

Федерации нам представило соответствующие материалы), что тарифы 

снижаются в регионах в среднем на 10–15 процентов базово, но мы эту работу 

будем продолжать, посмотрим, как это будет работать и нужно ли здесь что-то 

еще дополнительно совершенствовать.  

А.В. ЛОГИНОВ 
статс-секретарь – заместитель Министра юстиции Российской 

Федерации 

Тема нотариата звучит уже достаточно продолжительное время в стенах 

Совета Федерации, и это во многом внушает надежду для Министерства 

юстиции Российской Федерации, поскольку мы видим перед собой задачу 

достаточно серьезного законодательного реформирования ситуации, не отрасли, 

а именно ситуации. Дело в том, что, как правильно отметила 
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Валентина Ивановна, закон о нотариате – 1993 года, он писался в 

принципиально иное время – это то время, которое мы называем сегодня 

"доцифровой эпохи". Надо прекрасно понимать, что нотариальная деятельность 

по всей своей сути клиентоцентрична и эта клиентоцентричность в 

сегодняшних формах работы Правительства Российской Федерации и в 

сегодняшних подходах полностью строится на цифровых технологиях. 

Перестройка всей деятельности нотариата на цифровые технологии приведет к 

очень серьезным изменениям в работе этого института. И речь идет не о том, 

что не соблюдаются традиции, гражданско-правовой подход, ценности 

гражданского права, а именно о необходимости изменений, связанных с 

вызовами времени. 

В качестве дополнения к прозвучавшим замечаниям хочу отметить, что 

сегодня всего девять нотариальных действий могут совершаться нотариусами 

удаленно, некоторые нотариальные действия могут совершаться двумя и более 

нотариусами. 

И как только мы добились этой возможности – у нас резко повысилась 

простота получения нотариальных услуг гражданами и организациями. Это, 

собственно говоря, привело к такому серьезному прорыву.  

Еще одна тема, о которой говорила Валентина Ивановна, – это тема 

помощников нотариуса. Сегодня нотариальные палаты вправе самостоятельно 

определять перечень уважительных причин, при наличии которых нотариус 

может отсутствовать, а его будет заменять лицо, исполняющее обязанности. 

Всего таких причин 18 (этот список открытый). Конечно, мы понимаем 

необходимость этого института, но абсолютно ясно, что его также надо поднять 

на законодательный уровень.  

Ну и, конечно же, в вопросе цифровизации и внедрения 

информационных технологий при исполнении запросов о международной 

правовой помощи в сфере нотариата, особенно с учетом ратификации и указа 

Президента Российской Федерации о применении Конвенции о правовой 
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помощи и правовых отношениях (Кишиневской конвенции), также 

определяются совершенно новые горизонты.  

В целом я надеюсь, что у нас будет конструктивный диалог на эту тему. 

Министерство юстиции Российской Федерации очень благодарно вам за 

поддержку наших планов в этом направлении. 

 

 

 

В.И. МАТВИЕНКО 

Андрей Викторович, скажите, пожалуйста, так проект закона (или 

изменения в проект закона) о нотариате подготовлен Министерством юстиции 

Российской Федерации, с тем чтобы усилить государственную функцию в 

регулировании, управлении нотариатом, нотариальными услугами (это все-таки 

государственные услуги)? Такой законопроект имеется?  
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А.В. ЛОГИНОВ 

Валентина Ивановна, у нас на данном этапе есть законопроект, который 

рассматривает Государственная Дума, принятый в первом чтении  

в мае этого года. К нему готовятся поправки.  

Что касается того законопроекта, о котором Вы говорите и о котором в 

ваших консультациях с Министром юстиции Российской Федерации сложилось 

представление, конечно же, его концепция, его содержательные нормы нами 

разработаны. Но это, безусловно, после обсуждения, которое, я предполагаю, 

произойдет послезавтра в Совете Федерации, даст серьезный толчок его 

рассмотрению и представлению в Правительство Российской Федерации.  

В.И. МАТВИЕНКО 

Коллеги, можете представить: несколько (пусть даже несколько) 

нотариусов живут за границей уже два-три года, ни разу не появлялись 

в России, а помощники выполняют их функции? Ну, послушайте, мы до чего 

уже дошли в нашей стране?! Это же дикость какая-то! Почему это 

позволительно?!  

Да, бывает, когда нотариус болеет, либо он в командировке, или еще 

что-то, – помощник может выполнять эти функции. Но это стало нормой: 

нотариус неизвестно где, а за него работают помощники! Я уж не хочу еще раз 

озвучивать среднюю зарплату нотариусов, потому что люди вздрогнут. Это 

невозможно!  

Государство обязано регулировать структуру, которая выполняет 

государственные функции на государственном бланке. А они какие хотят – 

такие и принимают решения, без ведома государства. Будем дальше 

продолжать работу. И прошу Вас, Александр Дмитриевич, тоже подключить 

профильный комитет Государственной Думы и совместно продвигать эту тему.  
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О совершенствовании законодательства Российской Федерации  

в области контроля за деятельностью органов местного самоуправления 
при решении ими вопросов местного значения 

 

 
 

А.А. ШЕВЧЕНКО 
председатель Комитета Совета Федерации по федеративному 

устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера 

В рамках работы Комитета Совета Федерации по федеративному 

устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 

муниципалитеты сообщают о проблемах в области контроля за их 

деятельностью, а именно о высоких штрафах, частых проверках, малых сроках 

выполнения требований контрольных органов. Под председательством Андрея 

Анатольевича Турчака 7 ноября текущего года было проведено заседание 

Совета по местному самоуправлению при Совете Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации, где мы подробно рассмотрели эти вопросы. 

Наши инициативы нашли поддержку у Министерства экономического развития 
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Российской Федерации. Спасибо Алексею Игоревичу Херсонцеву за активное 

участие в проработке темы. Благодарим за конструктивную позицию коллег из 

Министерства юстиции Российской Федерации.  

На заседании указанного Совета заместитель Министра юстиции 

Российской Федерации сообщил нам, что в настоящее время министерством 

совместно с Министерством экономического развития Российской Федерации 

готовится ряд законодательных инициатив, направленных на 

совершенствование законодательства в области контроля за деятельностью 

органов местного самоуправления. В связи с этим просим учесть при 

подготовке соответствующих инициатив наши предложения, а именно: 

предусмотреть при определении размеров штрафов учет реальной возможности 

их уплаты органами местного самоуправления; предусмотреть механизм 

досудебного обжалования действий контрольно-надзорного органа в рамках 

контроля за органами местного самоуправления по аналогии с тем, как это 

действует сейчас в отношении хозяйствующих субъектов; предусмотреть 

механизм проведения профилактических мероприятий в отношении органов 

местного самоуправления; установить минимальные сроки предоставления 

информации по запросам прокуроров и контрольных органов для случаев, 

влекущих возникновение чрезвычайных ситуаций или угрозу жизни и здоровью 

граждан; предусмотреть в качестве обстоятельства, исключающего 

производство по делу об административном правонарушении, случаи, когда 

переданные полномочия не были исполнены в силу недостаточного объема 

субвенций.  

А.В. ЛОГИНОВ 

Действительно, нами вместе с коллегами из Министерства 

экономического развития Российской Федерации, Министерства финансов 

Российской Федерации и Генеральной прокуратуры Российской Федерации 

подготовлены предложения по законодательному оформлению оптимизации 

контроля за деятельностью органов местного самоуправления. Этот 
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законопроект на 70 с лишним страницах мы готовы представить 

в Правительство Российской Федерации до конца этого года. Это, по сути, 

новая глава федерального закона № 131, она будет называться "Контроль 

(надзор) за деятельностью органов местного самоуправления и должностных 

лиц органов местного самоуправления". 

Главная новелла заключается в применении риск-ориентированного 

подхода, проведении профилактических мероприятий, использовании 

механизмов продления сроков исполнения предписаний об устранении 

выявленных нарушений, процедуры досудебного обжалования и 

обязательности учета особенностей, связанных с формированием местных 

бюджетов, процедуры муниципальных закупок при выдаче предписаний об 

устранении нарушений.  

В чем новизна? Мы к публично-правовым образованиям будем 

применять те самые нормы, те наши подходы, которые эффективно 

используются в отношении хозяйствующих субъектов. И вот именно такой 

сдвиг в правовом оформлении этих механизмов и соответствующая 

корректировка норм федерального закона № 131 стали возможными благодаря 

поручению Президента Российской Федерации, которое у нас было по итогам 

апрельского заседания Совета при Президенте Российской Федерации по 

развитию местного самоуправления, и, конечно же, работе Совета Федерации в 

этом направлении.  

Так что я полагаю, что в самое ближайшее время мы сможем этот 

законопроект направить в Государственную Думу. Сразу обращаю внимание на 

то, что, когда мы его внесем в Аппарат Правительства Российской Федерации, 

там уже пойдет его доработка вместе с контрольными ведомствами. 
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А.И. ХЕРСОНЦЕВ 
статс-секретарь – заместитель Министра экономического развития 

Российской Федерации 

Спасибо Андрею Анатольевичу Шевченко и Вячеславу Степановичу 

Тимченко за выработку решений по этому направлению. Все решения, которые 

были озвучены на заседании Совета по местному самоуправлению при Совете 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, мы, безусловно, 

поддерживаем и в рамках работы с Министерством юстиции Российской 

Федерации действительно предложили внедрить в публичный контроль 

ключевые инструменты закона о контроле – риск-ориентированный подход, 

профилактику, досудебное обжалование. 

Кроме того, в рамках контроля за органами местного самоуправления, а 

также контроля за бюджетными учреждениями мы предлагаем выработку 

нового механизма – так называемые соглашения об устранении нарушений. Мы 

называем этот механизм "инвестиции вместо штрафов". Суть состоит в том, что 

при выявлении по итогам проверки нарушений, исправление которых требует 
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длительных сроков и серьезных инвестиций, составляется "дорожная карта", 

где учредитель берет на себя обязательства перед контрольным органом по 

устранению недостатков, возможно, с предварительного согласия прокурора. 

Предложение по апробации такого механизма предусмотрели в подготовленной 

Минэкономразвития России по поручению Президента Российской Федерации 

и по поручению Дмитрия Юрьевича Григоренко концепции совершенствования 

контрольно-надзорной деятельности до 2026 года, проект которой на прошлой 

неделе внесли в Правительство Российской Федерации.  

 

 
 
Ю.А. ПОНОМАРЕВ 
заместитель Генерального прокурора Российской Федерации 

Как было сказано выше, действительно, сейчас идет интенсивная работа 

по данному федеральному закону. И мы, как Генеральная прокуратура 

Российской Федерации, активно вовлечены и совместно с Министерством 

юстиции Российской Федерации и другими ведомствами работаем над этим 

законодательным актом. Полагаем, что заложенная в законопроекте концепция 
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позволяет совершенно по-иному взглянуть на механизм осуществления 

государственного контроля (надзора) в данной сфере, ориентируя прежде всего 

на профилактику правонарушений. 

Представляется, что особое место в законе должно быть отведено 

органам прокуратуры. Как нам видится, это могут быть отдельные нормы, 

которые определяют надзорную функцию прокуратуры в данной сфере 

и полномочия по координации деятельности контролирующих органов, а также 

механизм обязательного согласования с органами прокуратуры плановых и 

внеплановых контрольных мероприятий. Это даст определенный 

положительный результат. 

В.И. МАТВИЕНКО 

Коллеги, очень важная тема. Я прошу в перечне поручений прописать 

срок, когда этот законопроект будет внесен на согласование в Правительство 

Российской Федерации и в Государственную Думу. Затягивать его нельзя.  

По форме – нет претензий к контролирующим органам, они выполняют 

свои обязанности. По форме правильно, а по сути полная ерунда получается, 

потому что объем штрафов, накладываемых на муниципалитеты, иногда в 10, а 

то и больше раз превышает его бюджет. Ну, хорошо. Но сколько можно этих 

штрафов выписывать? А толку-то что? Ну, потеряем еще руководителей 

муниципальных органов власти. Если они не выполняют то, что обязаны, если 

они превышают служебные полномочия, но если они не выполняют 

определенные функции, потому что у них просто на это нет средств, нет 

финансирования, их в тюрьму надо сажать? Но в тюрьму же их не за что сажать, 

и привлекать к ответственности не за что. Он бы и рад, но он делит эти 

небольшие муниципальные бюджеты на первоочередные нужды. Это решение 

принимает муниципальный совет.  

Поэтому, коллеги, здесь надо переосмыслить подход. Это не значит, что 

нельзя контролировать, нужно в тонусе всех держать, но только переосмыслить 
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подход, чтобы не заниматься просто пустой работой. Поэтому срок надо 

указать реальный, сколько потребуется.  

 
О законодательном закреплении правовых основ сохранения 

и развития биологических (биоресурсных) коллекций, создания 
и функционирования биоресурсных центров 

 

О Концепции сохранения и развития нематериального 
этнокультурного достояния Российской Федерации 

 

 
 

Л.С. ГУМЕРОВА 
председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию 

и культуре 

Первое. Одной из важных составляющих национальной безопасности 

страны в условиях современных вызовов является развитие генетических 

технологий. Законодательное регулирование в этой области устарело, а по 

отдельным направлениям оно отсутствует. Президентом Российской 
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Федерации были даны конкретные поручения по изменению законодательства в 

данной сфере.  

Мы активно включились в эту работу, вместе с Александром 

Дмитриевичем Жуковым, вместе с учеными, разработали и уже приняли закон 

о создании национальной базы генетической информации. В настоящее время 

Курчатовский институт уже приступил к ее формированию. 

Следующий важный шаг – закон о биоресурсных центрах 

и биологических коллекциях. Документ ждет научное сообщество. Из-за 

пробелов в законодательстве есть опасность безвозвратной утраты наших 

уникальных коллекций. К сожалению, такие примеры уже есть.  

Обращаю внимание, что этот вопрос поднимался на встрече Президента 

Российской Федерации с молодыми учеными – участниками III Конгресса 

молодых ученых в "Сириусе". Глава государства поручил ускорить 

рассмотрение законопроекта, как отметил Владимир Владимирович: "Тянуть 

нельзя".  

Коллеги, мы разработали законопроект совместно с учеными 

Российской академии наук. Его новая редакция 22 ноября внесена 

в Государственную Думу, 29-го направлена на предоставление отзывов. Срок – 

до 13 декабря 2023 года.  

Просим рассмотреть и направить отзыв Правительства Российской 

Федерации в установленные сроки. Тем более что практически все замечания 

министерств и ведомств, все спорные моменты сняты. Документ поддержан 

Российской академией наук. Просим поддержать и обеспечить принятие закона 

в возможно короткие сроки. 

Второе. Напомню, что в 2022 году, в Год культурного наследия народов 

России, был принят долгожданный закон "О нематериальном этнокультурном 

достоянии Российской Федерации". Его ждали более 15 лет. Закон направлен на 

сохранение и передачу уникального наследия многонационального народа 

нашей страны следующим поколениям. 
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Коллеги, для того чтобы он заработал в полную силу, необходимо 

принятие концепции. Документ очень ждут в регионах.  

Хочу отметить и поблагодарить Министерство культуры Российской 

Федерации, лично Надежду Александровну Преподобную за уже принятые 

постановления Правительства Российской Федерации о федеральном 

государственном реестре. Остается утверждение концепции. Просим 

поддержать.  

К.И. МОГИЛЕВСКИЙ 
заместитель Министра науки и высшего образования Российской 

Федерации  

Над законопроектом велась интенсивная работа в основном на площадке 

Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре. Законопроект 

очень значимый. Мы действительно сняли практически все замечания, 

направили проект положительного официального отзыва Правительства 

Российской Федерации на согласование, попросили коллег оперативно 

рассмотреть.  

Д.Ю. ГРИГОРЕНКО 

Если весь пакет документов собран, все согласования есть, то у нас 

включается механизм пятнадцатидневного автосогласования. 

А.Д. ЖУКОВ 

Действительно, по этому законопроекту было много замечаний. Очень 

много. Его доработали с учетом замечаний. Сейчас, я надеюсь, что быстро 

выйдет. Мы его официально внесли, он в рассылке. 



40 

 

 
 

Н.А. ПРЕПОДОБНАЯ 
статс-секретарь – заместитель Министра культуры Российской 

Федерации 

В реализацию положений федерального закона о нематериальном 

этнокультурном достоянии нами разработана концепция. Мы направили ее на 

согласование в федеральные органы исполнительной власти. У нас были 

конструктивные замечания, мы их сейчас отработали, зашли на повторное 

согласование, рассчитываем в ближайшие дни завершить эту процедуру. Все 

основные вопросы с коллегами сняли. Был главный вопрос Министерства 

финансов Российской Федерации по финансированию. 

Правительство Российской Федерации концепцию будет утверждать. 

Мы планируем в течение двух недель внести ее в Правительство Российской 

Федерации. 
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О поддержке отечественных автопроизводителей 
О переносе срока уплаты утилизационного сбора 
О субсидировании процентной ставки по кредитам 

системообразующих высоколокализованных отечественных 
автопроизводителей 

 

 

 
А.В. КУТЕПОВ 
председатель Комитета Совета Федерации по экономической 

политике 

Поддержка автопрома – один из ключевых вопросов. При текущей 

ставке Центрального банка Российской Федерации работать невозможно. 

У "АвтоВАЗа" только выплаты по кредитам в этом году 19 млрд рублей, а в 

целом нагрузка "АвтоВАЗа" 120 млрд рублей. Могли бы инвестировать в 

НИОКРы, модернизацию, локализацию, а вынуждены отдавать средства 

банковскому сектору. В связи с этим предлагается вернуться к прежней 

практике – выплачивать производителям компенсацию утилизационного сбора 

авансом хотя бы на полгода вперед в январе. При этом срок уплаты 
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автопроизводителями сбора перенести на декабрь (это позволило бы 

предприятиям решить проблемы оборотных средств), ввести постановлением 

Правительства Российской Федерации субсидирование процентной ставки для 

высоколокализованных автопроизводителей. 

Крайне важно это принять до 15 февраля 2024 года, потому что в эту 

дату автопроизводителям как раз перечисляется из бюджета сбор за четвертый 

квартал 2023 года. Просим поддержать. 

И второй вопрос: есть ограничения на доли рынка торговых сетей – это 

до 25 процентов, однако нужно обратить внимание и на другие сегменты. 

Например, упустили рост доли рынка в перевозках и получили монополиста в 

области такси. Растет также доля рынка у доставщиков (это так называемые 

маркетплейсы) – в 2021 году оборот 4 триллиона, в 2022 – это 5,7 триллионов. 

По прогнозам, в 2023 году ожидается оборот 7,4 триллиона рублей. При этом 

маркетплейсы должны подчиняться, как и все, законам торговли. Это значит, 

что есть предельный порог доли рынка, безопасность вложений, качество 

товара, санитарные нормы, и прочее. Но на сегодняшний день они встают, где 

хотят и где им выгодно. Поэтому сейчас мы готовим законопроект  

о торговле и по итогам "круглого стола", который мы провели 28 ноября 2023 

года, уважаемый Дмитрий Юрьевич, просим дать поручение проанализировать 

рынок маркетплейсов и подключить профильные министерства и службы к 

работе над данным законопроектом, регулирующим деятельность доставщиков. 
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М.Н. ЮРИН 
заместитель Министра промышленности и торговли Российской 

Федерации 

С точки зрения утилизационного сбора мы полностью поддерживаем 

данную инициативу. Действительно, сейчас автопром находится в непростой 

ситуации. Есть амбициозные планы. Отрасль, считаем, выдержала первый удар 

и показала восстановление в этом году. Поэтому мы полностью поддерживаем 

данное предложение и в рамках этой меры подготовили проект постановления 

Правительства Российской Федерации, направили его на межведомственное 

согласование. Постараемся чтобы его приняли оперативно. До 15 февраля – это 

действительно крайний срок, чтобы компании получили необходимые выплаты.  

Также мы разработали проект постановления Правительства Российской 

Федерации, который говорит о продлении постановления Правительства 

Российской Федерации № 393, – это субсидирование ставки процентов на 

оборотные средства для системообразующих предприятий. Сейчас этот проект 

направлен на согласование в Министерство финансов Российской Федерации и 
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Министерство экономического развития Российской Федерации. Двигаемся 

планово, я думаю, что согласуем с коллегами.  

Что касается доли рынка, возьмем вопрос в работу и с коллегами 

совместно отработаем. На самом деле абсолютно точно здесь есть 

определенные элементы антимонопольного регулирования. У нас принят пятый 

антимонопольный пакет, когда речь идет о маркетплейсах, и здесь 

антимонопольное регулирование мы внимательно отслеживаем.  

Есть определенные ограничения с точки зрения проверочных 

мероприятий, но мы с этим вопросом тоже работаем.  

В.И. МАТВИЕНКО 

Но Вы согласны, что противоречит антимонопольному законодательству 

такая нарастающая монополия?  

М.Н. ЮРИН 

У нас обеспокоенность в этом вопросе есть, безусловно. К нам 

поступает порядка 350 обращений по маркетплейсам и есть вопросы по 

перевозкам такси, агрегаторам такси. То же самое – доминирующее положение 

агрегатора очевидно. 

В.И. МАТВИЕНКО 

Давайте мы попросим антимонопольную службу подключиться, дадим 

поручение. Сергей Анатольевич Пузыревский, тогда занимайтесь, иначе 

конкурентной среды не будет. Формулируем – проанализировать и подготовить 

предложения или принять решение. Конечно, без анализа это сделать нельзя. 
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Д.С. ЗВЕРЕВ 
статс-секретарь – заместитель Министра транспорта Российской 

Федерации 

Обе меры по поддержке отечественных автопроизводителей мы 

поддерживаем и по уплате утилизационного сбора (это крайне важно для 

наших автоперевозчиков), и особенно, по субсидированию процентной ставки, 

по кредитам системообразующих предприятий. 

Вы знаете, какие огромные проекты по обновлению общественного 

парка, общественного транспорта сейчас проводятся. На 2023 год это 1900 

автотранспортных средств, плюс 3000 по специальным казначейским кредитам. 

На следующий год взята планка – более 6,5 тысяч обновляемых электробусов, 

трамваев, автобусов, троллейбусов. 

Безусловно, эта мера позволит выполнить показатели, предусмотренные 

и федеральным проектом, и национальным проектом. Конечно, поддерживаем. 
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А.В. САЗАНОВ 
статс-секретарь-заместитель Министра финансов Российской 

Федерации 

Безусловно, важные меры. Единственная проблема: необходимо 

определиться с источником финансового обеспечения обоих мероприятий.  

В части утилизационного сбора сразу могли бы отметить, что, конечно, 

и авансирование, и предоставление отсрочки вместе эти две меры 

взаимоисключающие. Надо или авансировать, или давать отсрочку, иначе как 

бы с двух сторон у нас сил не хватит поддержать. Поэтому будем искать 

сбалансированное решение, которое учитывает и интересы бюджета, 

и интересы отрасли.  

В.И. МАТВИЕНКО 

Пожалуйста, принимайте сбалансированное решение, естественно, тут 

по-другому не может быть. Только есть определенный срок – февраль 

следующего года. Вы примите решение, чтобы была понятна ваша позиция, 

Правительство Российской Федерации, естественно, обсудит. Ну, конечно, то, 
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что творится с кредитами, которые набраны давно-давно, их надо либо 

рефинансировать, либо… посмотрите. Я не знаю, как будут наши 

производители с этим огромным долгом справляться, чтобы нам не довести до 

банкротства, не дай бог.  

 
О предоставлении военнослужащим права бесплатного проезда 

к месту прохождения военно-врачебной комиссии для определения 
возможности дальнейшего прохождения военной службы 

 

О законодательном закреплении за детьми, рожденными после 
гибели отца, являвшегося застрахованным участником специальной 
военной операции, права получения страховых выплат в связи с гибелью 
родителей 

 

О направлении поправок Правительства Российской Федерации к 
законопроекту о предоставлении единовременной социальной выплаты 
для приобретения или строительства жилого помещения сотрудникам 
отдельных федеральных органов исполнительной власти и членам семьи и 
родителям этих сотрудников в случае гибели (смерти) сотрудника в период 
прохождения военной службы по контракту, призыва на военную службу 
по мобилизации или пребывания в добровольческом формировании 

 

О совершенствовании порядка регистрации гражданина Российской 
Федерации по месту жительства и снятия его с регистрации по месту 
жительства 

 

И.Ю. СВЯТЕНКО 
заместитель Председателя Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации 

Первый вопрос – это предоставление военнослужащим права 

бесплатного проезда к месту прохождения военно-врачебной комиссии для 

определения возможности дальнейшего прохождения службы. 

Граждане, которые прибывают в добровольческих формированиях, 

приказом Министра обороны Российской Федерации имеют право 

на бесплатный проезд, в том числе и на военно-врачебную комиссию. Однако 

военнослужащие таким правом не обладают. 
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Военно-врачебные комиссии сформированы в 61 регионе Российской 

Федерации из 89, и некоторые военнослужащие, например, из Тывы должны 

ехать в Красноярский край. А стоимость билета доходит до 32 тысяч рублей. 

Законопроект разработан и направлен в Правительство Российской 

Федерации. Мы просим поддержать и ускорить подготовку заключения 

Правительства Российской Федерации. 

 

 
 

Второй вопрос. Предложили наделить детей, рожденных после гибели 

отцов, являвшихся застрахованными участниками специальной военной 

операции, правом получения страховых выплат. В пятницу получили 

положительное заключение Правительства Российской Федерации, не могла не 

сказать об этом, Валентина Ивановна. Спасибо. 

Третий вопрос. В настоящее время законодательство устанавливает 

право сотрудникам правоохранительных органов на получение 

единовременной социальной выплаты для приобретения или строительства 
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жилого помещения. Такое право сохраняется за ними и при увольнении, однако 

в случае повторного поступления на военную службу, например, бывший 

сотрудник полиции сейчас ушел по контракту на специальную военную 

операцию, в случае его гибели члены семьи лишаются этого права получения 

жилищной выплаты.  

Мы законопроект внесли, его в июле приняли в первом чтении, и я знаю, 

что 9 октября 2023 года на Комиссии Правительства Российской Федерации по 

законопроектной деятельности был одобрен проект поправок Правительства 

Российской Федерации с учетом рекомендаций, но до настоящего времени, уже 

два месяца, не поступил в Государственную Думу, мы просим ускорить 

направление указанных поправок.  

В.И. МАТВИЕНКО 

Александр Дмитриевич, тоже попрошу Вас записать.  

И.Ю. СВЯТЕНКО 

И заключительный вопрос о регистрации участников специальной 

военной операции по месту жительства. Гражданин перед отъездом в зону СВО, 

например, приобрел собственность на новое жилье, но не успел 

зарегистрироваться, или семья переехала на новое место жительства, но органы 

регистрационного учета отказывают в регистрации по месту жительства, 

ссылаясь на необходимость личного обращения. В регистрации по 

доверенности им отказано. Необходимо личное присутствие.  

Был разработан законопроект, предлагаем предоставить право подачи 

документов на регистрацию граждан по месту пребывания и представителям 

гражданина, которые имеют именно нотариальную доверенность, либо 

приравненную к ней заверенную командиром части, начальником госпиталя, 

санатория или другим, кто наделен этим полномочием. Законопроект направлен 

в Правительство Российской Федерации. Просим подготовить заключение 

Правительства Российской Федерации. 
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Н.А. ПАНКОВ 
статс-секретарь – заместитель Министра обороны Российской 

Федерации 

Что касается законопроекта о предоставлении военнослужащим права 

бесплатного проезда и законопроекта в части законодательного закрепления за 

детьми, рожденными после гибели отца, права получения страховых выплат, 

эти законопроекты рассмотрены Министерством обороны Российской 

Федерации, поддерживаются, соответствующие проекты заключений 

Правительства Российской Федерации направлены в Правительство Российской 

Федерации.  

Что касается предоставления единовременной социальной выплаты для 

приобретения или строительства жилого помещения сотрудникам отдельных 

федеральных органов исполнительной власти, здесь законопроект в прямую не 

затрагивает наши интересы, мы готовы поддержать Министерство внутренних 

дел Российской Федерации и других коллег.  
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То же самое касается и следующего законопроекта о совершенствовании 

порядка регистрации граждан. Мы поддерживаем предоставление 

военнослужащим права осуществлять регистрацию по месту жительства через 

представителя на основании доверенности.  

 

 
 

И.Н. ЗУБОВ 
статс-секретарь – заместитель Министра внутренних дел Российской 

Федерации 

Вопросы первый и второй нашу компетенцию не затрагивают, но мы 

дали свое положительное заключение по ним. 

Что касается вопроса третьего, то при рассмотрении проекта заключения 

Правительства Российской Федерации все заинтересованные ведомства 

высказались за установление права для членов семьи, родителей сотрудников 

погибших (умерших) вследствие ранений в период прохождения военной 

службы по контракту, призыва на военную службу по мобилизации или 

пребывания в воинском формировании на единовременную социальную 
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выплату. При рассмотрении этого проекта заключения Правительства 

Российской Федерации на Комиссии Правительства Российской Федерации по 

законопроектной деятельности было высказано предложение Генеральной 

прокуратуры Российской Федерации о распространении данных социальных 

гарантий на членов семьи, родителей погибших (умерших) работников 

прокуратуры.  

Данный вопрос был также рассмотрен, и по нему дано положительное 

заключение. В настоящее время проект положительного заключения 

Правительства Российской Федерации передан на рассмотрение Комиссии 

Правительства Российской Федерации по законопроектной деятельности. 

После рассмотрения будет незамедлительно направлен в Государственную 

Думу. 

Что касается вопроса четвертого, то Министерство внутренних дел 

Российской Федерации поддерживает возможность предоставления документов 

на регистрацию граждан по месту жительства, по месту пребывания их 

представителями, имеющую заверенную в установленном порядке 

доверенность. Материал находится также в Комиссии Правительства 

Российской Федерации по законопроектной деятельности, и после 

рассмотрения будет немедленно представлен.  

Ю.А. ПОНОМАРЕВ 

По вопросу о предоставлении военнослужащим права бесплатного 

проезда здесь уже было сказано, что в настоящее время правом бесплатного 

проезда к месту проведения пользуются граждане из числа добровольцев. 

Распространение аналогичных гарантий на военнослужащих при прохождении 

военно-врачебной комиссии, конечно, обеспечит равенство всех 

военнослужащих, и мы это полностью поддерживаем.  

Что касается законодательного закрепления за детьми, рожденными 

после гибели отца, данная инициатива нами тоже полностью поддерживается.  

По законопроекту о предоставлении единовременной социальной выплаты – 
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поправки Правительства Российской Федерации нами полностью 

поддерживаются. Мы только за. 

Что касается регистрации. Совершенствование порядка регистрации 

гражданина по месту жительства и снятия его с регистрации представляется 

нам очень актуальным, и проработка вопроса в данной сфере правоотношений 

осуществляется на сегодняшний день Генеральной прокуратурой Российской 

Федерации совместно с Министерством внутренних дел Российской Федерации. 

Там есть некоторые особенности, мы по ним высказались.  

А.В. САЗАНОВ 

По трем из четырех вопросов Министерство финансов Российской 

Федерации все согласовало. По одному вопросу – в части бесплатного проезда 

к месту прохождения военно-врачебной комиссии – сейчас определяются 

источники финансового обеспечения. 

В.И. МАТВИЕНКО 

Да, источники обязательно надо определить. Военнослужащему, 

раненному в ходе специально военной операции, надо ехать на врачебную 

комиссию в другой регион. Он за счет чего поедет? Надо выделять деньги, 

чтобы Министерство обороны Российской Федерации это обеспечило, либо во 

всех регионах тогда открывать эти экспертизы. Их нет, к сожалению, только в 

61 регионе России имеются. Поэтому здесь надо находить источник 

финансирования, и он не такой объемный. Это касается только небольшой 

части, где надо будет ехать в другой регион. Посмотрите, пожалуйста, надо 

поддержать обязательно. 
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О внесении изменений в перечень объектов, строительство которых 

допускается в национальных парках 
 

О развитии лекарственного растениеводства и производства 
растительных лекарственных препаратов в Российской Федерации 

 

О повышении эффективности государственного контроля (надзора) 
в сфере безопасного обращения с пестицидами и агрохимикатами 

 

 
 

А.В. ДВОЙНЫХ 
председатель Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию 

По первому вопросу по поручению Президента Российской Федерации 

был принят важный закон, который разрешил рекреационную деятельность на 

особо охраняемых природных территориях для развития отечественного 

туризма. Мы видим, как у нас растет внутренний спрос, и видим, какой у нас 

дефицит гостиниц. 

В распоряжении Правительства Российской Федерации содержатся 

очень серьезные ограничения по высоте, по этажности, а самое главное, не 
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предусматривается строительство горнолыжных трасс и не разрешается 

строительство вертолетных площадок. Таким образом, у нас практически 

блокируется реализация федерального закона в части развития горнолыжного 

туризма и с точки зрения привлечения инвестиций. 

С губернаторами и руководителями субъектов Российской Федерации 

этот вопрос обсудили, они тоже видят серьезные опасения. Учитывая, что закон 

у нас уже вступил в силу с 1 сентября 2023 года, мы считаем необходимым до 

конца года внести соответствующие изменения в указанный подзаконный акт. 

Данные предложения мы обсудили на совещании с Министерством 

экономического развития Российской Федерации и Министерством природных 

ресурсов и экологии Российской Федерации и получили поддержку. Просьба 

поддержать. 

В.И. МАТВИЕНКО 

Александр Владимирович, очень взвешенно, пожалуйста. Все-таки это 

национальные парки. Конечно, они должны жить, они должны обслуживаться, 

там должны быть дороги и так далее. Но не переусердствуйте. Чтобы они не 

потеряли эту защитную функцию и иммунитет от вмешательства в их жизнь. 

Здесь надо действовать очень деликатно. 

А.В. ДВОЙНЫХ 

В адрес Председателя Совета Федерации обратилась группа ученых, 

которые занимаются темой растениеводства, лекарственных растений и 

препаратов. Отметили серьезное санкционное давление, говорят о том, что 

наши фармацевтические компании в основном работают на импортном сырье, 

при этом потенциал у отечественного лекарственного растениеводства 

колоссальный. 

Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию проработал и подготовил предложение по воссозданию 

отрасли лекарственного растениеводства, переработке лекарственного 
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растительного сырья и организации выкупа лекарственных препаратов на его 

основе.  

Мы просим Правительство Российской Федерации поддержать наши 

предложения и разработать соответствующий комплекс мер, например, по 

возрождению отечественной отрасли по производству шерсти, и принять его к 

действию.  

И третий вопрос. К сожалению, все чаще фиксируем массовую гибель 

диких животных и пчел вследствие нарушений использования пестицидов. 

В августе этого года в Ставропольском крае была зафиксирована очередная 

гибель более 2000 диких птиц.  

Базовый Федеральный закон "О безопасном обращении с пестицидами и 

агрохимикатами" был принят в 1997 году и уже не отвечает современным 

требованиям. Ответственность за неправомерное применение пестицидов 

несоразмерна последствиям и той опасности, которой подвергается жизнь и 

здоровье наших граждан, тому ущербу, который наносится окружающей среде.  

Мы предлагаем провести ревизию тех средств, которые применяются на 

территории Российской Федерации на предмет их соответствия 

международным требованиям.  

В связи с изложенным считаем необходимым: комплексно переработать 

Федеральный закон № 109-ФЗ; усовершенствовать процедуру государственной 

регистрации пестицидов и агрохимикатов; ужесточить административную и 

ввести уголовную ответственность, в зависимости от тяжести последствий при 

нарушении требований обращения с пестицидами и агрохимикатами. Просим 

Правительство Российской Федерации организовать соответствующую работу с 

участием нашего комитета.  
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В.И. МАТВИЕНКО 

Мне кажется, три предложения важных и серьезных. Не буду называть 

город… Просто птицы умерил все. В городе не стало птиц. Вот поклевали всё, 

что там насыпали, гадость для повышения как бы урожайности, и птиц не стало. 

Это уже бьют тревогу граждане очень многих регионов.  

 

 
 

М.И. УВАЙДОВ 
статс-секретарь – заместитель Министра сельского хозяйства 

Российской Федерации 

Я очень коротко хочу доложить, что у нас аграрии собрали больше 

150 миллионов тонн зерна в этом году. Это второй результат. И это наша с вами 

командная работа. Валентина Ивановна, Вам личная благодарность от аграриев 

за внимание к отрасли. 

Пестициды действительно важная проблема. Мы не так давно 

восстановили полномочия Россельхознадзора на границе. У нас же не было 

этого. В 2021 году дали полномочия, с 2022 года начали реализовывать. 
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Проблем очень много – начиная от интернет-торговли пестицидами заканчивая 

и мерой ответственности. 

Россельхознадзор выявляет незарегистрированные пестициды, но нет 

даже порядка их изъятия. Поэтому мы всецело поддерживаем, работу 

продолжим. И здесь, конечно, законодательные инициативы нужны. 

И второй наш вопрос – по поводу лекарственного растениеводства. Мы 

распространили все меры поддержки на эту отрасль. Аграрии готовы. Поэтому 

при наличии сбыта, спроса, объемы можно увеличивать.  

М.Н. ЮРИН 

Мы действительно понимаем важность такого элемента как отрасль 

средств защиты растений. 

Если обратиться к случаю, который произошел в Ставрополе, я хотел бы 

обратить внимание, что там причиной гибели явился фосфид цинка. Этот 

препарат в принципе запрещен для применения как пестицид. Это дератизация 

промышленных предприятий, препараты вносятся именно в конкретное место, 

или в ловушку. То есть это вещество попало нелегально сюда. В рамках средств 

защиты растений этот препарат у нас запрещен. Поэтому мы поддерживаем, 

что Федеральный закон № 109-ФЗ требует изучения и доработки, при этом 

готовы полностью включиться. 

С точки зрения регулирования, отрасль действительно сильно 

регулируется. Там порядка 73 контрольных мероприятий – шестью 

ведомствами выполняются. Министерство промышленности и торговли 

Российской Федерации отвечает за отрасль производства средств защиты 

растений и готово в этой работе участвовать. 

С точки зрения развития лекарственного растениеводства – тоже 

поддерживаем. Есть хорошие примеры: из 373 наименований – у нас 182 по 

полному циклу производится. В прошлом году мы запустили производство 

морфина и кодеина (тоже из собственного сырья). Поэтому готов с коллегами 

отработать. 
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В.И. МАТВИЕНКО 

Нам надо расширять собственные субстанции, использовать свои 

лекарственные растения, развивать эту сферу. Нам надо уходить 

от зависимости все больше и больше. 

 

 
 

О.О. САЛАГАЙ 
статс-секретарь – заместитель Министра здравоохранения 

Российской Федерации 

Мы поддерживаем те предложения, которые прозвучали в части 

лекарственного растениеводства. У нас в настоящее время зарегистрировано 

более 1200 лекарственных препаратов, содержащих растительное сырье, из них 

более 1 тысячи отечественных лекарственных препаратов. Существенно 

обновлена в этом году фармакопея, в том числе в части требований к 

лекарственному растительному сырью. Целым рядом организаций ведутся 

разработки препаратов, которые содержат в себе лекарственное сырье, очень 
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перспективных препаратов. Поэтому мы вне всякого сомнения поддерживаем и 

готовы принять участие в этой работе. 

 

 
 

С.Ю. РАДЧЕНКО 
статс-секретарь – заместитель Министра природных ресурсов и 

экологии Российской Федерации 

Мы поддерживаем предложение Комитета Совета Федерации по 

аграрно-продовольственной политике и природопользованию по изменению 

перечня объектов, строительство которых допускается в национальных парках. 

Соответствующий проект распоряжения Правительства Российской Федерации 

нами подготовлен. В настоящее время мы завершаем процедуры его 

согласования и по завершении этих процедур внесем его в Правительство 

Российской Федерации. 
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А.И. ХЕРСОНЦЕВ 

В части национальных парков – нами это предложение поддерживается. 

Мы здесь с коллегами из Минприроды России согласованную позицию, как нам 

кажется, выработали. 

Что касается пестицидов и агрохимикатов, мы дополнительно к тому, 

что предложено, обращаем внимание, что сейчас ведется разработка 

индикаторов риска нарушения обязательных требований. Так вот, в рамках 

контроля за обращением пестицидов утверждено всего два таких индикатора 

риска. Из 1400 проверок, которые в 2023 году были проведены, только 

27 проверок проведено по индикаторам риска. В связи с чем также предлагаем 

Минсельхозу России активизировать работу по внедрению новых индикаторов 

риска в рамках контроля за применением пестицидов.  
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М.С. ОРЛОВ 
статс-секретарь – заместитель руководителя Федеральной службы по 

надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека 

Роспотребнадзором, как уполномоченным органом по контролю за 

пищевой продукцией, ежегодно исследуется более 100 тысяч проб пищевых 

продуктов на содержание пестицидов. Только в этом году более 3,5 тысячи 

исследованных проб плодоовощной продукции содержало незаявленные 

пестициды. И только за последние два года Роспотребнадзор запрещал ввоз 

21 вида импортной плодоовощной продукции, в которых выявил 89 не 

зарегистрированных в нашей стране пестицидов из 17 стран. По всем фактам 

мы, конечно, меры приняли, продукцию изъяли. Межведомственное 

взаимодействие у нас организовано. 

Единственное, хотели бы помимо тех предложений, которые уже были 

озвучены, предложить рассмотреть вопрос маркировки агрохимикатов в 

пищевой продукции, что также позволит при взаимодействии с системами 

ограничить интернет-торговлю пестицидами и агрохимикатами. 

И присоединяемся к предложению по усилению ответственности.  

В.И. МАТВИЕНКО 

Незарегистрированные пестициды не должны попадать в страну, это 

требует регулирования. Коллеги, птиц очень жалко и пчел очень жалко, 

которые гибнут, но нельзя забывать, что вот эти вредные химикаты, пестициды 

попадают в сельхозпродукцию и это потом употребляет человек, мы наносим 

огромный вред здоровью людей. Поэтому это та сфера, где должны быть очень 

жесткие требования. Они должны быть осовременены, и они должны 

соблюдаться. Поэтому вместе поработайте. 

Меня очень радует, как слаженно работают председатели комитетов 

Совета Федерации и статс-секретари – заместители руководителей 

федеральных органов исполнительной власти: они хорошо подготовлены, 

поэтому так быстро и качественно идет обсуждение. 
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И хочу Андрея Владимировича Яцкина, Вадима Александровича 

Живулина поблагодарить за такую тщательную подготовку. Правда, очень 

приятны и взаимодействие, и готовность. Как у нас иногда бывает – выйдет 

заместитель министра и не понимает, о чем идет речь, о чем его спрашивают, и 

по закону информацией не очень владеет. Здесь – профессиональная аудитория, 

которая готова к разговору содержательному. Спасибо всем за это. 
 

О создании отечественной системы ценовых индикаторов 
 

О снижении расходов федерального, региональных и местных 
бюджетов за счет централизации закупок однотипных товаров для 
обеспечения государственных и муниципальных нужд 

 

 
 

А.Д. АРТАМОНОВ 
председатель Комитета Совета Федерации по бюджету 

и финансовым рынкам 

Сегодня существует большая проблема в части рационального 

использования средств региональных и муниципальных бюджетов, которые 
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затрачиваются на закупку однотипных видов продукции. Приведу в качестве 

примера учебники – они все одинаковые сейчас для всей страны. У нас есть 

десятки тысяч заказчиков в виде школ и несколько десятков поставщиков. 

И эти поставщики назначают цену нашим заказчикам, кто больше заплатит, 

тому они по этой цене и продают. 

Мы предлагаем сделать наоборот: единый государственный заказчик по 

соглашениям с региональными властями. И тогда пирамида поворачивается 

наоборот: заказчик объявляет заказ на изготовление всего объема этих 

учебников, а потенциальные изготовители борются за получение этого заказа, и 

мы выбираем того, кто нам продаст учебники дешевле и наилучшего качества. 

По нашим подсчетам, как минимум на 40 процентов цена снизится. Это 

касается не только учебников, это касается большой части медицинского 

оборудования и так далее. Проект закона мы подготовили, направили в 

Правительство Российской Федерации и хотели бы получить на него 

соответствующее заключение.  

И второй вопрос, если можно. В свое время мы создали собственные, 

отечественные рейтинговые агентства, заменив ими иностранные. Сейчас стоит 

похожая задача в части информационных агентств. Это в конечном итоге 

вопрос обеспечения национального суверенитета.  

Сегодня участники финансового рынка, государственные органы, Банк 

России в своей деятельности в регуляторных, в налоговых целях, для биржевых 

торгов неофициально используют данные иностранных аналитических агентств, 

которые ушли с нашего рынка и даже могут в принципе злонамеренно 

представлять для нас неактуальную информацию. В этой связи сенаторами 

Российской Федерации совместно с Минфином России и Банком России был 

разработан и внесен в Государственную Думу пакет законопроектов, 

направленных на создание отечественной системы ценовых индикаторов. 

Законопроекты были проработаны с заинтересованными органами власти, 

сбалансированы.  
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Благодарим Правительство Российской Федерации: буквально сегодня 

положительный отзыв на первую часть, первый законопроект 

по администраторам финансовых индикаторов рассматривался на Комиссии 

Правительства Российской Федерации по законопроектной деятельности.  

Уже есть понимание, как оперативно усовершенствовать второй 

законопроект, по инфраструктуре торговых систем, которые могут создать 

существенную базу для расчета индикаторов, поскольку первый закон без 

второго работать не сможет. Мы надеемся здесь тоже на вашу поддержку.  

А.В. САЗАНОВ 

Мы прорабатываем замечания, предложения и законопроект. 

Единственный вопрос – по разграничению расходных обязательств субъектов 

Российской Федерации, потому что они вряд ли согласятся передавать все свои 

расходные обязательства на какой-то централизованный уровень. 

Соответственно, это необходимо будет передать с финансовым обеспечением, и 

не факт, что они пойдут на это. Поэтому мы вместе с Комитетом Совета 

Федерации по бюджету и финансовым рынкам будем прорабатывать, искать 

компромиссные решения.  

В.И. МАТВИЕНКО 

Здесь вопрос есть. Я думаю, что касается учебников – это отдельная 

тема. Государство должно понимать, сколько нужно учебников в год на все 

школы России. Государство должно определить цену исходя из себестоимости 

и того, какая наценка (естественно, печатают частные компании). Либо, может 

быть, государство приобретет один печатный станок и учебники возьмет как 

государственную функцию, напечатает само, по одной цене, а субъекты 

Российской Федерации купят. Потому что это учебники, это региональные 

бюджеты, понимаете?  

Вот мы посмотрели по учебникам. В одном регионе учебник физики 

стоит 400 рублей, а в другом – 850 рублей. Ну, простите, это же не какие-то 

фирменные вещи, это учебники. Соответственно, это региональные бюджеты, 



66 

 

которых не хватает. Так не может быть в государстве! У нас есть закон 

о всеобщем образовании, у нас есть законы, которые обязывают обеспечить все 

школы учебниками. Так вот у нас это не получается, потому что цены разнятся.  

Мы просили антимонопольную службу это проверить, Сергей 

Анатольевич Пузыревский. Пока окончательного ответа в письменном виде мы 

не получили. Но мне кажется, что здесь тоже есть место для работы 

антимонопольной службы. Почему только одна организация печатает? Почему 

вообще это происходит?!  

 

 
 

С.А. ПУЗЫРЕВСКИЙ 
статс-секретарь-заместитель руководителя Федеральной 

антимонопольной службы 

Да, действительно, что касается учебников, мы проводим 

соответствующую работу. У нас есть определенные замечания, претензии, мы 

их сформулируем. Я думаю, что там есть определенные выводы, которые мы 

представим, направим в том числе и в адрес Совета Федерации. 
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И, что касается второго вопроса – по национальным индикаторам, 

в современных условиях, когда многие рынки находятся в условиях 

ограниченной конкуренции, законопроект об организованных торгах сыграет 

очень важную роль. Мы поддерживаем его полностью. 

Единственная просьба – когда речь идет о нормативах продажи 

на бирже, чтобы этот норматив не разбивался по торговым системам, 

а концентрировался в рамках одной биржевой площадки – и тогда мы получим 

объективные ликвидные торги, на основе которых можно формировать этот 

индикатор.  

В.И. МАТВИЕНКО 

Еще раз: мы хотим понять, как в стране это правильно сделать, как 

урегулировать, почему такие большие деньги из региональных бюджетов мы 

тратим на учебники. Это огромная нагрузка. В этом году с учетом и новых 

программ, и новых учебников. Понятно, были обстоятельства, но в полтора 

раза в ряде регионов выросли расходы на закупку учебников! Так не должно 

быть.  

С.А. ПУЗЫРЕВСКИЙ 

Валентина Ивановна, мы в Министерство просвещения Российской 

Федерации свои предложения направили, в течение двух недель доложим 

по этому вопросу. 
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О стоимости услуг по предоставлению метеорологической 

информации для субъектов предпринимательской деятельности 
 

О совершенствовании законодательства о нормировании 
содержания мышьяка в рыбе и рыбной продукции 

 

 
 

В.С. ТИМЧЕНКО 
председатель Комитета Совета Федерации по Регламенту 

и организации парламентской деятельности 

Два вопроса, касающиеся обеспечения продовольственной безопасности 

и поддержки участников продовольственного рынка. 

Сельхозпроизводителям в области виноградарства и виноделия для 

оформления своей земли как виноградопригодной необходимо получить на 

договорной основе в бюджетных учреждениях, находящихся в ведении 

Росгидромета, метеорологическую информацию, стоимость которой составляет 

порой более 1 200 тысяч рублей. 

В этой связи предлагаем поручить Росгидромету совместно с 

Минприроды России, Минсельхозом России и при участии Минэкономразвития 



69 

 

России определить оптимальную, обоснованную стоимость комплексной 

стандартизированной услуги по предоставлению климатической 

характеристики для виноградарства и виноделия, чтобы поддерживать наших 

производителей. 

И второй вопрос. В Совет Федерации неоднократно обращались 

Росрыболовство, правительства Приморского края и Мурманской области, 

которые отмечают, что действующие более 30 лет нормы содержания мышьяка 

в рыбной продукции устарели и являются препятствием для насыщения 

внутреннего рынка рыбной продукцией. Этот вопрос "с бородой", и ясности в 

нем до недавнего времени не было. Сегодня разработана новая, современная 

методика определения количества неорганического мышьяка в рыбной 

продукции, не вредящего здоровью. 

В этой связи считаю необходимым поручить Роспотребнадзору ускорить 

внесение изменений в правовые акты Таможенного союза в части 

нормирования содержания мышьяка в рыбной продукции в соответствии 

с современными реалиями.  

М.С. ОРЛОВ 

Да, действительно, норматив по мышьяку у нас, в Российской 

Федерации, действует более 10 лет. И должен заметить, что аналогичные 

подходы и нормативы приняты в Аргентине, Ирландии, а в Великобритании 

они в пять раз жестче, чем у нас.  

Что касается мышьяка и предложений, мы их неоднократно обсуждали с 

экспертами. И подходы, которые нам предлагаются, научным сообществом 

категорически не поддерживаются, потому что при их применении общее 

содержание мышьяка по факту вырастет в десятки раз. То есть люди будут 

употреблять в пищу продукцию с многократным превышением содержания 

высокотоксичного яда – мышьяка I класса опасности с накопительным 

эффектом, который еще и признан канцерогеном. И в связи с этим, конечно же, 
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что скажут люди тем, кто нам с вами это предложил, учитывая, что все эти 

процедуры абсолютно публичны? 

В.И. МАТВИЕНКО 

То есть Вы считаете, что ничего регулировать на данном этапе не нужно, 

правильно? 

М.С. ОРЛОВ 

Сейчас мышьяк трогать абсолютно точно нельзя. В зарубежных странах 

этот норматив даже жестче, чем у нас.  

В.И. МАТВИЕНКО 

Вячеслав Степанович, позиция есть. Надо слушать Роспотребнадзор. 

В.С. ТИМЧЕНКО 

Другие ученые говорят о другом. Та методика, которую предлагают 

сейчас использовать, она не наносит вред здоровью человека. 

В.И. МАТВИЕНКО 

Вы знаете, каждый должен профессионально своим делом заниматься. 

Мышьяк – это очень серьезная история. Понятно, что рыбаки лоббируют, 

но рыба сегодня больше содержит мышьяка, чем это было раньше, в силу 

загрязнения, экологии и всего остального. Поэтому я бы слушала 

Роспотребнадзор. По-моему, коллега Двойных со мной согласен. Нет? Он будет 

защищать рыбаков. Понятно. 

А.В. ДВОЙНЫХ 

Да, Валентина Ивановна, от рыбаков и регионов очень много жалоб. 

Есть предложение ввести ограничения.  

В.И. МАТВИЕНКО 

Каких жалоб, если существует законодательство, которое регулирует 

предельные нормы мышьяка в рыбе? 

Значит, сырой вопрос, не проработан. Роспотребнадзор, Минздрав 

России, Минсельхоз России, Комитет Совета Федерации по Регламенту 

и организации парламентской деятельности – садитесь за стол, приглашайте 
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регионы и ведите диалог. Вопрос сырой, непроработанный, с разногласиями. 

Снимаем его с повестки и не записываем. Когда проработаете – вернемся. 

 
О сроках подготовки поправок Правительства Российской 

Федерации к тексту проекта федерального закона № 812687-7 "О внесении 
изменений в статью 20 Федерального закона "Об основах охраны здоровья 
граждан в Российской Федерации" (об информированном добровольном 
согласии на медицинское вмешательство) 

 

 
 

Е.А. ПЕРМИНОВА 
председатель Комитета Совета Федерации по социальной политике 

Проект федерального закона "О внесении изменений в статью 

20 Федерального закона "Об основах охраны здоровья граждан в Российской 

Федерации" был внесен в Государственную Думу сенаторами Российской 

Федерации и депутатами Государственной Думы еще в сентябре 2019 года. 

Законопроектом предлагалось предоставить возможность оказывать 

медицинскую помощь вне медицинских организаций без оформления 
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информированного добровольного согласия. И предложенная редакция была 

сформирована с учетом мнения врачебного сообщества и пациентских 

организаций. Правительство Российской Федерации в своем отзыве 

поддержало законопроект, но с учетом необходимости его доработки 

ко второму чтению. 

В первом чтении закон был принят в 2020 году, но до сих пор не было 

разработано ни поправок, ни других предложений. Только при подготовке к 

сегодняшнему мероприятию, Министерством здравоохранения Российской 

Федерации была проведена большая работа, за что им огромное спасибо, и, 

наконец-то, подготовлен текст законопроекта ко второму чтению. Он 

согласован уже с Правительством Российской Федерации, но находится на 

согласовании в Государственно-правовом управлении Президента Российской 

Федерации. При получении положительного заключения законопроект может 

быть принят до конца этой сессии. Поэтому я обращаюсь к Александру 

Дмитриевичу Жукову с просьбой рассмотреть данный законопроект до конца 

этого года.  

В.И. МАТВИЕНКО 

Закон важный. Человек помирает, никто не может дать согласия 

на вмешательство, и врачи не имеют юридического права, и так человек может 

умереть. Скажите, пожалуйста, почему с 2020 года Министерство 

здравоохранения Российской Федерации ничего не сделало, для того чтобы 

ускорить принятие данного закона? Можете объяснить? Статс-секретарь – 

заместитель Министра здравоохранения Российской Федерации, как Вы 

сопровождали закон, расскажите. 

О.О. САЛАГАЙ 

В 2020 году Минздрав России законопроект согласовал. Там 

действительно были споры относительно правильной редакции. Сейчас эта 

редакция найдена, она согласована и юристами, и врачебным сообществом. 
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В.И. МАТВИЕНКО 

Два года понадобилось, чтобы согласовать редакцию? Ну, это несолидно 

звучит. Я знаю, что не Вы тогда были в должности статс-секретаря – 

заместителя Министра здравоохранения Российской Федерации, но Олег 

Олегович, делайте ревизию всех законопроектов по линии министерства, 

которые находятся в Государственной Думе, в Совете Федерации, выработайте 

свою позицию и добивайтесь скорейшего принятия. Это плохая практика. И за 

это отвечаете Вы, как статс-секретарь – заместитель Министра 

здравоохранения Российской Федерации. Вы должны докладывать министру, 

который будет принимать меры, если нужно его вмешательство. Вы должны 

обратиться в комитет Государственной Думы, комитет Совета Федерации. Не 

мы Вас должны толкать, а Вы нас должны просить ускорить и так далее. 

Ну, как можно? Третий год идет. Закон такой важный лежит, может 

быть, за это время уже несколько смертей произошло. Нельзя так относиться, 

коллеги. Не нужен закон – снимайте. Но если вы поддержали, вы считаете его 

нужным и актуальным, тогда быстро надо принимать, а не тянуть по три года 

очевидный, нужный нормативный акт. Пожалуйста, постарайтесь 

активизироваться в этой части.  
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Подведение итогов 
 

Д.Ю. ГРИГОРЕНКО 

Во-первых, спасибо большое и коллегам – сенаторам Российской 

Федерации, и нашим статс-секретарям – заместителям руководителей 

федеральных органов исполнительной власти. Действительно сильно вопросы 

были проработаны, подготовлены. Даже в сравнении с прошлыми годами, мне 

кажется, у нас все поэлегантнее проходит. 

Единственное, я бы хотел озвучить два момента. Это же общая работа 

все-таки. Так не бывает, что чемпионы – одни, а если чего-то не получается – 

другие. Да, конечно, есть недоработки, они были, есть и будут. По срокам что-

то мы не успеваем… Мне кажется, тут в формате: "А что вы не сделали?" – это 

такой слабый конструктив. Это первое, что хотел бы сказать. 

Второе. Я коллег – сенаторов Российской Федерации тоже просил бы 

предлагать не только идеи, но и пути их реализации. 
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Поэтому спасибо огромное за то, что сегодня, в отличие от прошлого 

года, качество проработки этих идей совершенно другое. Но может быть мы 

какой-то стандарт на будущее согласуем, чтобы у нас тоже были ответы на 

вопросы "почему?" И не так, что: "А давайте проанализируем. Вот идея есть и 

пойдем, проанализируем" или "идея есть – пойдем проверим". Да, не пойдем и 

не проверим. Почему? Тут тонкий момент. Мы готовы помогать, работать, 

чтобы у нас какие-то причинно-следственные связи были. А не так: "Вот я 

чувствую, что здесь плохо…" Достаточно столько в рыбе мышьяка или 

недостаточно… Это второе. 

И последнее – с нашей стороны по отношению к статс-секретарям – 

заместителям руководителей федеральных органов исполнительной власти. Я 

хотел бы отметить аккуратно. Коллеги, давайте уходить от этих процедур. Я не 

знаю, сколько я буду здесь работать, я буду вам об этом говорить – решайте 

вопросы "под ключ". "Я направил, мы согласовали". Здесь Валентина Ивановна 

абсолютно права. Результат же нужен. Мы же все вместе делаем. Мы же эти 

согласования, сроки вводим для чего? Не так, чтобы каждый отвечал за часть 

костюмчика, а в целом. И мы здесь полностью друг другу доверяем. Это другой 

подход, другая культура работы. Поэтому мне бы очень хотелось, чтобы вы 

перешли на риторику, что "да, мы сделали, мы услышали, вот мы берем и…" А 

не так: "Мы внесли в Правительство Российской Федерации". Что это чудо или 

магия? Я даже не понимаю, как на это реагировать… Я отреагирую потом. 

Поэтому это третье.  

Я знаю, что Вы, Валентина Ивановна, требовательный человек. 

И спасибо Вам за эту требовательность. Но все-таки и динамика хорошая есть. 

Можно похвалить. Я не про себя. Я про коллег. Спасибо огромное. 
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А.В. ЯЦКИН 
первый заместитель Председателя Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации 

Дмитрий Юрьевич, вот как раз в продолжение этой требовательности и 

ответственности два вопроса, которые проистекали из встречи Председателя 

Правительства Российской Федерации с членами Совета палаты ровно шесть 

месяцев назад – 4 июля 2023 года. 

Первый вопрос – закон о медицинских отходах. После вмешательства 

Михаила Владимировича Мишустина закон принят в первом чтении. 

370 голосов депутатов Государственной Думы – за, ни одного против. Три 

месяца ждем поправок Правительства Российской Федерации. Не знаем, будут 

они или нет, но мы обещали до конца года закон о медотходах принять, чтобы 

он был подписан Президентом Российской Федерации. Это первая просьба. 

Масса совещаний в Правительстве Российской Федерации по этой теме уже 

проведено. 
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И вторая тема – "дорожная карта" по шерстяным кластерам. Тоже 

поручение Михаила Владимировича Мишустина личное. Провели все 

мероприятия: Министерство промышленности и торговли Российской 

Федерации, Министерство сельского хозяйства Российской Федерации, много 

итераций. "Дорожную карту" обещали утвердить. Боимся, что до конца года 

"дорожная карта" по созданию шерстяных кластеров в Российской Федерации 

не будет утверждена. Просьба – взять на контроль.  

А.Д. ЖУКОВ 

Валентина Ивановна, по всем вопросам я доведу информацию до 

профильных комитетов Государственной Думы. Большинство законопроектов, 

где есть заключения Правительства Российской Федерации, где есть поправки 

Правительства Российской Федерации, мы планируем в ближайшее время 

рассмотреть. 
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В.И. МАТВИЕНКО 

Коллеги, прежде всего я хочу сказать слова благодарности всем  

статс-секретарям – заместителям руководителей федеральных органов 

исполнительной власти. Я это специально оставила на конец нашего совещания. 

Вы не просто заместители министров, я каждый раз это повторяю, но у вас есть 

еще такая красивая приставка "статс-секретари", которая ко многому обязывает.  

И вы – главные координаторы законотворческой, законодательной 

работы по линии ваших министерств. Вы – модераторы на связи с депутатами 

Государственной Думы, сенаторами Российской Федерации, с комитетами 

обеих палат Федерального Собрания.  

Вот приходит заместитель министра – представитель Правительства 

Российской Федерации и представляет тот или иной закон, он знает только 

один закон. А вы обязаны знать все законы, которые идут по линии ваших 

министерств и ведомств, быть профессионалами, погрузиться в тему, понимать 

суть закона. И, конечно, мы ждем от вас большей инициативности и активности.  

Ну как можно два года закон лежит в Государственной Думе, 

и Министерство здравоохранения Российской Федерации даже не шевелится. 

Как так можно работать? Либо закон устарел, неактуален – доложить и снять 

его, либо обеспечить его принятие. Это претензия не только по Минздраву 

России. Такая ситуация по целому ряду других министерств.  

Вы не имеете право быть равнодушными, спокойными, нужен, как 

правильно сказал Дмитрий Юрьевич Григоренко, результат. Мы должны 

работать на результат. Поэтому в этой части я прошу подтянуться. Я прошу 

больше болеть душой за дело, больше шевелиться. Статс-секретарь, ну позвони 

своему коллеге: "Слушай, подгони там своих, постарайся, чтобы побыстрее 

согласование было". Взаимодействуйте активно между собой, чтобы все 

быстрее двигалось.  

Но в целом я хочу всем вам сказать спасибо, каждому в отдельности, за 

нашу совместную работу. 
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Дмитрий Юрьевич, я Вам обещала, что я от Вас не отстану. Вот я Вам 

передаю замечательные материалы по итогам проверки по медицинскому 

спирту, но отдаю при одном условии, что когда вы, наконец, этот закон внесете, 

мы его поддержим, все дополнительные доходы, которые придут в бюджет, а 

они придут большие, за счет акцизов на медицинский спирт, отдать на 

строительство детских больниц. Вот при таком условии я Вам отдаю. И мы 

должны быть взаимнообязательными. 

"Почта России". Тему подняли. Пообещали, что 15 ноября 2023 года 

будет завершен мониторинг финансово-экономической ситуации и будут 

предложены меры. Пока результатов нет. Год заканчивается.  

Если вы пойдете по легкому пути – дать денег из федерального бюджета, 

с барского плеча – мы не будем это поддерживать. Потому что надо понять, 

почему эта "дыра" в бюджете, как дальше будет работать почта, какие 

механизмы, инструменты Правительство Российской Федерации применило. 

Мы не будем поддерживать просто 24 миллиарда рублей, как пишут, из 

федерального бюджета на бесхозяйственность или неправильную финансово-

экономическую модель работы почты. Мы эти 24 миллиарда рублей направим 

на детское здравоохранение.  

А маркетплейсы сами сказали, что они готовы оплачивать услуги, даже 

сумму назвали – 24 миллиарда рублей. Поэтому легких путей не ищите. Мы 

ждем серьезных правительственных мер по исправлению сложной финансовой 

ситуации "Почты России". Почта – важнейший институт. Почта должна быть в 

каждом селе, в каждом поселке. Это связывает всю нашу большую территорию. 

Есть поселки, где нет телефона, где нет интернета. Там обязательно должна 

быть почта, откуда можно позвонить, получить пенсию и все остальное. Ждем 

выполнение обещания Правительства Российской Федерации. 

И хочу сказать, что мы одобряем изменение концепции Правительства 

Российской Федерации и его менталитета. Раньше Правительство Российской 
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Федерации что говорило? Давайте мы рамочный закончик какой-то примем, а 

потом нормативными актами отрегулируем.  

Получалось, что от концепции, от идеи закона оставались рожки да 

ножки. Но то, что Дмитрий Юрьевич Григоренко сегодня сказал ключевую 

фразу, что они выступают за то, чтобы были полноценные законы с прямыми 

нормами, которые невозможно исказить никакими нормативными актами, и что 

это приведет к сокращению количества нормативных актов – мы Вам 

аплодируем. Мы поддерживаем. И давайте вместе и дальше с Советом 

Федерации и с Государственной Думой взаимодействовать. Мы всегда 

выступали за то, чтобы были законы с прямыми нормами действия. 

Дмитрий Юрьевич Григоренко, спасибо. Вадим Александрович 

Живулин, Андрей Владимирович Яцкин, всем коллеги, спасибо большое. 

Давайте и дальше так – единой командой двигаться вперед! 
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СОСТАВ УЧАСТНИКОВ 
ежегодного совещания Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации со статс-секретарями – заместителями 

руководителей федеральных органов исполнительной власти 
 

ул. Большая Дмитровка, д. 26 
к. 700 

4 декабря 2023 года
16.00 

 
СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ 

 
1. МАТВИЕНКО 

Валентина Ивановна 
 

Председатель Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации 
 

2. ЯЦКИН 
Андрей Владимирович
 

первый заместитель Председателя Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации 
 

3. КОСАЧЕВ  
Константин 
Иосифович 
 

заместитель Председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации 
 

4. СВЯТЕНКО 
Инна Юрьевна 
 

заместитель Председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации 
 

5. КЛИШАС 
Андрей Александрович

председатель Комитета Совета Федерации  
по конституционному законодательству  
и государственному строительству 
 

6. ШЕВЧЕНКО  
Андрей Анатольевич 
 

председатель Комитета Совета Федерации  
по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам 
Севера 
 

7. БУЛАВИН  
Владимир Иванович 
 

председатель Комитета Совета Федерации  
по обороне и безопасности 
 

8. КАРАСИН  
Григорий Борисович 
 

председатель Комитета Совета Федерации  
по международным делам 
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9. АРТАМОНОВ 

Анатолий Дмитриевич 
 

председатель Комитета Совета Федерации  
по бюджету и финансовым рынкам 
 

10. КУТЕПОВ  
Андрей Викторович 

председатель Комитета Совета Федерации  
по экономической политике 
 

11. ДВОЙНЫХ  
Александр 
Владимирович 
 

председатель Комитета Совета Федерации  
по аграрно-продовольственной политике  
и природопользованию 
 

12. ПЕРМИНОВА  
Елена Алексеевна 
 

председатель Комитета Совета Федерации  
по социальной политике 
 

13. ГУМЕРОВА 
Лилия Салаватовна 
 

председатель Комитета Совета Федерации  
по науке, образованию и культуре 
 

14. ТИМЧЕНКО 
Вячеслав Степанович 

председатель Комитета Совета Федерации  
по Регламенту и организации парламентской 
деятельности 
 

 
ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
15. ГРИГОРЕНКО  

Дмитрий Юрьевич 
Заместитель Председателя Правительства 
Российской Федерации – Руководитель 
Аппарата Правительства Российской 
Федерации 
 

16. ТРУНИН 
Илья Вячеславович 
 

заместитель Руководителя Аппарата 
Правительства Российской Федерации 
 

17. ЖИВУЛИН 
Вадим Александрович 
 

полномочный представитель Правительства 
Российской Федерации в Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации 
 

18. СТЕПАНОВ 
Павел Владимирович 
 

директор Департамента сопровождения 
законопроектной деятельности 
и нормативно-правового регулирования 
Правительства Российской Федерации  
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СТАТС – СЕКРЕТАРИ – ЗАМЕСТИТЕЛИ РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
ФЕДЕРАЛЬНЫХ ОРГАНОВ ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ 

 
19. БОНДАРЕНКО 

Анастасия Борисовна 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
энергетики Российской Федерации 
 

20. БУТОВЕЦКИЙ 
Алексей Игоревич 
 

статс-секретарь – заместитель руководителя 
Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии 
 

21. ВОЛКОВ 
Павел Михайлович 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 
 

22. ДЕМИН 
Александр Викторович
 

статс-секретарь – заместитель руководителя 
Федеральной службы по экологическому, 
технологическому и атомному надзору 
 

23. ЗВЕРЕВ 
Дмитрий 
Станиславович 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
транспорта Российской Федерации 
 

24. ЗУБОВ 
Игорь Николаевич 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
внутренних дел Российской Федерации 
 

25. ИВАНОВ 
Евгений Сергеевич 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
иностранных дел Российской Федерации 
 

26. КОРНЕЕВ  
Андрей Алексеевич 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
просвещения Российской Федерации 
 

27. КОТОВА 
Анна Викторовна 
 

статс-секретарь – заместитель руководителя 
Федерального агентства по делам 
национальностей 
 

28. КУПРЯЖКИН 
Александр Николаевич
 
 

статс-секретарь – заместитель директора 
Федеральной службы безопасности 
Российской Федерации 
 

29. ЛОГИНОВ 
Андрей Викторович 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
юстиции Российской Федерации 
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30. МУЦЕНЕК  

Юрий Петрович 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации 
 

31. ОРЛОВ 
Михаил Сергеевич 
 

статс-секретарь – заместитель руководителя 
Федеральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благополучия 
человека 
 

32. ПАНКОВ 
Николай 
Александрович 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
обороны Российской Федерации 
 

33. ПРЕПОДОБНАЯ  
Надежда 
Александровна 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
культуры Российской Федерации 
 

34. ПУДОВ 
Андрей Николаевич 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
труда и социальной защиты Российской 
Федерации 
 

35. ПУЗЫРЕВСКИЙ 
Сергей Анатольевич 
 

статс-секретарь – заместитель руководителя 
Федеральной антимонопольной службы 
 

36. РАДЧЕНКО 
Светлана Юрьевна 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
природных ресурсов и экологии Российской 
Федерации  
 

37. РУДЕНКО 
Алена Васильевна 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации 
 

38. РУКАВИШНИКОВ 
Сергей Михайлович 
 

статс-секретарь – заместитель руководителя 
Федеральной службы по надзору в сфере 
образования и науки 
 

39. САЗАНОВ 
Алексей Валерьевич 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
финансов Российской Федерации 
 

40. САЛАГАЙ  
Олег Олегович 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
здравоохранения Российской Федерации 
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41. СЕРКО 

Алексей Михайлович 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
Российской Федерации по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий 
 

42. УВАЙДОВ 
Максим Иосифович 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
сельского хозяйства Российской Федерации 
 

43. ФЕДОРОВ  
Андрей Михайлович 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
спорта Российской Федерации 
 

44. ХЕРСОНЦЕВ  
Алексей Игоревич 
 

статс-секретарь – заместитель Министра 
экономического развития Российской 
Федерации 
 

45. ШЛЕМИН  
Виктор Борисович 
 

статс-секретарь – заместитель директора 
Федеральной службы охраны Российской 
Федерации 

 
РУКОВОДИТЕЛИ 

ФЕДЕРАЛЬНЫХ ОРГАНОВ ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ 
(ВВИДУ ОТСУТСТВИЯ СТАТС-СЕКРЕТАРЕЙ) 

 
46. ВАСИЛЕВСКАЯ 

Дарья Владимировна 
 

заместитель руководителя Федерального 
агентства по государственным резервам 

47. ВЕТРОВ  
Олег Иванович 
 

руководитель Договорно-правового 
Департамента Федеральной службы войск 
национальной гвардии Российской 
Федерации 
 

48. ГЕРАСИМОВ 
Сергей Александрович 
 

заместитель директора Службы внешней 
разведки Российской Федерации 

49. ИВАНОВ 
Александр Юрьевич  
 

заместитель директора Государственной 
фельдъегерской службы Российской 
Федерации 
 

50. МОГИЛЕВСКИЙ 
Константин Ильич 
 

заместитель Министра науки и высшего 
образования Российской Федерации 
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51. СТАДЧЕНКО 

Наталья Николаевна  
 

заместитель руководителя Федерального 
медико-биологического агентства 

52. ЮРИН  
Михаил Николаевич 
 

заместитель Министра промышленности и 
торговли Российской Федерации 
 

 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА 

 
53. ЖУКОВ 

Александр 
Дмитриевич 

Первый заместитель Председателя 
Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 

 
АДМИНИСТРАЦИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
54. МУРАВЬЕВ 

Артур Алексеевич 
 

полномочный представитель Президента 
Российской Федерации в Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации 
 

 
ГЕНЕРАЛЬНАЯ ПРОКУРАТУРА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
55. ПОНОМАРЕВ  

Юрий Александрович 
 

заместитель Генерального прокурора 
Российской Федерации 
 

 
ГОСУДАРСТВЕННЫЕ КОРПОРАЦИИ 

 
56. НОВИКОВ 

Сергей Геннадьевич 
 

статс-секретарь – заместитель генерального 
директора по обеспечению государственных 
полномочий и бюджетного процесса 
Государственной корпорации по атомной 
энергии "Росатом" 
 

57. БОРОДАВКА 
Юрий Анатольевич 
 

директор Юридического департамента 
Государственной корпорации по 
космической деятельности "Роскосмос" 
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ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ - РУКОВОДИТЕЛЬ 

АППАРАТА ПРАВИТЕЛЬСТВА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

МОСКВА 
 

&Рег.штамп:РЕЗ&  
 

ПЕРЕЧЕНЬ ПОРУЧЕНИЙ  
по итогам ежегодного совещания Председателя Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации В.И.Матвиенко  
со статс-секретарями - заместителями руководителей федеральных органов 

исполнительной власти 4 декабря 2023 г. 
 

1. Руководителям федеральных органов исполнительной власти (по списку) 

Обеспечить своевременное представление предложений федерального 
органа исполнительной власти при рассмотрении проектов постановлений 
Совета Федерации, подготовленных по итогам проведенных дней субъектов 
Российской Федерации, а также контроль за ходом реализации рекомендаций 
Правительству Российской Федерации, содержащихся в данных постановлениях. 

+ полномочному представителю Правительства Российской Федерации  
в Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
В.А.Живулину 

+ Департаменту регионального развития (С.В.Ивановой) 

2. Минпромторг России (Д.В.Мантурову) 
Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 
Минфин России (А.Г.Силуанову) 
Минздрав России (М.А.Мурашко) 
МВД России (В.А.Колокольцеву) 

Обеспечить подготовку согласованной позиции по предложениям Совета 
Федерации о внесении в законодательство Российской Федерации изменений, 
направленных на совершенствование контроля за производством и оборотом 
метилового спирта. 

Срок - до 1 марта 2024 г.  

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации - 
Министру промышленности и торговли Российской Федерации Д.В.Мантурову 

87
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3. Минфин России (А.Г.Силуанову) 
Минпромторг России (Д.В.Мантурову) 
Минсельхоз России (Д.Н.Патрушеву) 
Роспотребнадзор (А.Ю.Поповой) 
Минздрав России (М.А.Мурашко) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти и с участием Совета Федерации подготовить согласованные предложения 
о целесообразности внесения в законодательство Российской Федерации 
изменений о признании фармацевтической субстанции этилового 
(медицинского) спирта подакцизным товаром в целях пресечения его 
использования для производства нелегальной алкогольной продукции.  

Срок - до 1 марта 2024 г.  

4. Минцифры России (М.И.Шадаеву) 
Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 
Минфин России (А.Г.Силуанову) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти с учетом результатов анализа финансово-экономического состояния 
акционерного общества "Почта России" подготовить предложения  
по финансовому оздоровлению с учетом необходимости сохранения 
региональных почтовых отделений. 

Срок - до 15 мая 2024 г.  

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
Д.Н.Чернышенко 

5. Минюст России (К.А.Чуйченко) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти и с участием Федеральной нотариальной палаты подготовить и внести  
в установленном порядке в Правительство Российской Федерации проект 
федерального закона о нотариате и нотариальной деятельности в Российской 
Федерации. 

Срок - до 31 декабря 2024 г.  

6. Минюст России (К.А.Чуйченко) 
Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 
Минфин России (А.Г.Силуанову) 

С участием Генеральной прокуратуры Российской Федерации рассмотреть 
предложения Совета Федерации при подготовке проекта федерального закона, 
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направленного на комплексное урегулирование отношений по организации и 
осуществлению контроля (надзора) за деятельностью органов местного 
самоуправления и должностных лиц органов местного самоуправления, по 
обеспечению гарантий защиты их прав и интересов при осуществлении такого 
контроля (надзора). 

Срок - до 10 июня 2024 г.  

+ Заместителю Руководителя Аппарата Правительства Российской 
Федерации О.Н.Чепуриной 

7. Департамент просвещения, высшего образования и науки 
(Т.Ю.Синюгиной) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти обеспечить представление в установленном порядке проекта 
официального отзыва Правительства Российской Федерации на проект 
федерального закона № 325647-8 "О биоресурсных центрах и биологических 
(биоресурсных) коллекциях" для рассмотрения на заседании Комиссии 
Правительства Российской Федерации по законопроектной деятельности.  

Срок - до 1 апреля 2024 г.  

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации  
Т.А.Голиковой 

8. Минкультуры России (О.Б.Любимовой) 
Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 
Минфин России (А.Г.Силуанову) 

Обеспечить внесение в установленном порядке в Правительство 
Российской Федерации проекта распоряжения об утверждении Концепции 
сохранения и развития нематериального этнокультурного достояния Российской 
Федерации на период до 2030 года. 

Срок - до 1 февраля 2024 г.  

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации  
Т.А.Голиковой 

9(а). Минпромторг России (Д.В.Мантурову) 
Минфин России (А.Г.Силуанову) 
Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 

Подготовить согласованные предложения и при необходимости внести  
в установленном порядке проект соответствующего акта о внесении изменений  
в Правила взимания, исчисления, уплаты и взыскания утилизационного сбора  
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в отношении колесных транспортных средств (шасси) и прицепов к ним, а также 
возврата и зачета излишне уплаченных или излишне взысканных сумм этого 
сбора в части изменения сроков уплаты автопроизводителями утилизационного 
сбора. 

Срок - до 15 февраля 2024 г.  

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации - 
Министру промышленности и торговли Российской Федерации Д.В.Мантурову 

9(б). Минпромторг России (Д.В.Мантурову) 
Минфин России (А.Г.Силуанову) 
Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 

Рассмотреть предложения Совета Федерации по вопросу предоставления 
дополнительных мер поддержки автопроизводителям, в том числе  
о субсидировании процентной ставки по кредитам системообразующих 
высоколокализованных автопроизводителей. 

Срок - до 15 февраля 2024 г.  

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации - 
Министру промышленности и торговли Российской Федерации Д.В.Мантурову 

10. ФАС России (М.А.Шаскольскому) 
Минпромторг России (Д.В.Мантурову) 
Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 
Минцифры России (М.И.Шадаеву) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти рассмотреть предложения Совета Федерации с учетом анализа рынка 
маркетплейсов и представить позицию по вопросу о целесообразности 
совершенствования законодательного регулирования их деятельности. 

Срок - до 1 марта 2024 г.  

+ Первому заместителю Председателя Правительства Российской 
Федерации А.Р.Белоусову 

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации - 
Министру промышленности и торговли Российской Федерации Д.В.Мантурову 

11. Минобороны России (С.К.Шойгу) 
Минфин России (А.Г.Силуанову) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти обеспечить подготовку и внесение в установленном порядке проекта 
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заключения Правительства Российской Федерации на проект федерального 
закона "О внесении изменения в статью 20 Федерального закона "О статусе 
военнослужащих" (в части предоставления военнослужащим права бесплатного 
проезда к месту прохождения военно-врачебной комиссии для определения 
возможности дальнейшего прохождения военной службы), внесенный 
сенаторами Российской Федерации Н.А.Журавлевым, И.В.Рукавишниковой, 
Д.И.Оюн, депутатом Государственной Думы Д.Ф.Вяткиным. 

Срок - до 1 марта 2024 г.  

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации - 
Министру промышленности и торговли Российской Федерации Д.В.Мантурову 

12. МВД России (В.А.Колокольцеву) 
Минюст России (К.А.Чуйченко) 
Минобороны России (С.К.Шойгу) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти обеспечить подготовку и внесение в установленном порядке проекта 
заключения Правительства Российской Федерации на проект федерального 
закона "О внесении изменений в статью 3 Закона Российской Федерации  
"О праве граждан Российской Федерации на свободу передвижения, выбор 
места пребывания и жительства в пределах Российской Федерации", внесенный 
сенаторами Российской Федерации И.Ю.Святенко, И.В.Рукавишниковой. 

Срок - до 1 марта 2024 г.  

13. Минприроды России (А.А.Козлову) 
Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти рассмотреть предложения Совета Федерации о внесении изменений  
в распоряжение Правительства Российской Федерации от 26 августа 2023 г. 
№ 2294-р в целях обеспечения возможности реализации положений статьи 371 
Федерального закона от 14 марта 1995 г. № 33-ФЗ "Об особо охраняемых 
природных территориях". 

Срок - до 15 февраля 2024 г.  

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
В.В.Абрамченко 
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14. Минпромторг России (Д.В.Мантурову) 
Минсельхоз России (Д.Н.Патрушеву) 
Минздрав России (М.А.Мурашко) 
Минфин России (А.Г.Силуанову) 
Роспотребнадзор (А.Ю.Поповой) 

Рассмотреть предложения Совета Федерации о разработке комплекса мер, 
направленных на расширение использования лекарственных растений, 
выращенных на территории Российской Федерации, включая вопросы 
переработки сырья лекарственных культур и дальнейшей его реализации. 

Срок - до 15 апреля 2024 г.  

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
В.В.Абрамченко 

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации - 
Министру промышленности и торговли Российской Федерации Д.В.Мантурову 

15(а). Минпромторг России (Д.В.Мантурову) 
Минсельхоз России (Д.Н.Патрушеву) 
Минфин России (А.Г.Силуанову) 
Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 
ФТС России (Р.В.Давыдову) 

Прошу на основании сформированных предложений совместно с Советом 
Федерации подготовить и представить в Правительство Российской Федерации 
на утверждение проект "дорожной карты" по развитию глубокой переработки 
овечьей шерсти на территории Российской Федерации.  

Срок - до 18 января 2024 г.  

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации - 
Министру промышленности и торговли Российской Федерации Д.В.Мантурову 

15(б). Департамент промышленности (И.Р.Набиеву) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти обеспечить утверждение проекта "дорожной карты" по развитию 
глубокой переработки овечьей шерсти на территории Российской Федерации. 

Срок - до 5 февраля 2024 г.  

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации - 
Министру промышленности и торговли Российской Федерации Д.В.Мантурову 
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16. Минсельхоз России (Д.Н.Патрушеву) 
Минприроды России (А.А.Козлову) 
Минпромторг России (Д.В.Мантурову) 
Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 
Роспотребнадзор (А.Ю.Поповой) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти представить предложения о внесении изменений в законодательство 
Российской Федерации в части совершенствования федерального 
государственного контроля (надзора) в области безопасного обращения  
с пестицидами и агрохимикатами, а также усиления ответственности  
за нарушения в области безопасного обращения с пестицидами 
и агрохимикатами. 

Срок - до 1 марта 2024 г.  

17. Департамент экономического развития и финансов (В.Б.Толоко) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти обеспечить представление в установленном порядке проекта 
официального отзыва Правительства Российской Федерации на проект 
федерального закона № 407517-8 "О расширении перечня товаров, реализуемых 
на организованных торгах, и формировании национальных индикаторов"  
для рассмотрения на заседании Комиссии Правительства Российской Федерации 
по законопроектной деятельности. 

Срок - до 15 марта 2024 г.  

18. ФАС России (М.А.Шаскольскому) 
Минпросвещения России (С.С.Кравцову) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти завершить анализ доступности и обеспеченности учебниками  
и представить в Правительство Российской Федерации предложения о мерах 
антимонопольного реагирования, в том числе направленных на повышение 
эффективности обеспечения учебниками образовательных организаций  
в субъектах Российской Федерации. 

Срок - до 1 марта 2024 г.  

19. Минфин России (А.Г.Силуанову) 
ФАС России (М.А.Шаскольскому) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти рассмотреть предложения Совета Федерации о внесении  
в законодательство Российской Федерации изменений, предусматривающих 
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централизацию закупок, а также иные положения по упрощению закупок 
однотипной продукции для государственных и муниципальных нужд. 

Срок - до 1 июня 2024 г.  

20. Минприроды России (А.А.Козлову) 
Минсельхоз России (Д.Н.Патрушеву) 
Минфин России (А.Г.Силуанову) 
Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 
ФАС России (М.А.Шаскольскому) 

Рассмотреть предложения Совета Федерации в части определения 
оптимальной и обоснованной стоимости услуг по предоставлению 
метеорологической информации, в том числе необходимой для осуществления 
деятельности в сфере виноградарства и виноделия. 

Срок - до 1 марта 2024 г.  

21. Департамент здравоохранения (И.Н.Каграманяну) 
Департамент природных ресурсов, земельных отношений  

и агропромышленного комплекса (Е.Л.Ковалёвой) 

Обеспечить рассмотрение доработанного Комитетом Государственной 
Думы по экологии, природным ресурсам и охране окружающей среды ко 
второму чтению проекта федерального закона № 365183-8 "О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации в части 
обращения с медицинскими отходами" с учетом ранее принятых решений 
Правительства Российской Федерации. 

Срок - до 1 февраля 2024 г.  

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 
В.В.Абрамченко 

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации  
Т.А.Голиковой 
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